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О ТВЕТСТВЕННО СТЬ
П Р Е Д П Р И Я Т И Я
Два томских завода—«Сибвлектро* 

мотор» и электромеханический на
ходятся в одном районе, неподале
ку друг от друга. У коллективов за
водов установились между собой 
производственные и дружеские свя
зи. Издавна сложилась производст
венная кооперация между ними, по 
традиции создатели моторов сорев
нуются с создателями горных ма- 
В1ИН и оборудования. Но в последнее 
время дружба предприятий омрачи
лась. Завод «Сибэлектромотор» не
сколько раз нарушил договорные 
обязательства и не дал вовремя на 
вяектромеханический комплектую- 
В1ие изделия. '

«Каждый месяц наш участок 
начинает с простоев. Нет изделий, 
которые по кооперации должны по
ступать с «Сибэлектромоторав. По
чему-то они к_ нам приходят со вто
рой половины месяца, и чаще всего 
в последние дни. И тогда мы начи
наем штурмовать. Наши заводы со- 

^  ревнуются между собой. Но сорев
новаться — значит, помогать друг 
другу, а не ставить подножку», — 
так написала в редакцию группа ра
бочих электромеханического завода.

Это письмо, к сожалению, не 
единственный сигнал о нарушении 
договорных обязательств томскими 
предприятиями. Приведем еще одно 
письмо, поступившее уже с завода 
«Сибэлектромотор».

«Сегодня наша бригада — пред-, 
етавнтель цеха № 3 Лобова, предста
витель цеха № 12 Самошкин, инже
нер по снабжению Васенев — побы
вала на подшипниковом заводе. Мы 

^  прошли по цехам, были в производ
ственном отделе, отделе с^та , у 
зам. директора с просьбой присту
пить к изготовлению нужных нам 
двух типов подшипников, согласно 
имеющимся у нас нарядам. Все 
встречали нас любезно, но просьба 
осталась невыполненной. Майский 
план под угрозой».

Заметьте, встречали любезно. Все- 
таки—представители общественности 
крупного завода, а не просто тол
качи. Переговрры и переписка по 
поводу подшипников идут между 
заводами все месяцы 1968 tofla. 
«Сибэлектромотор» был вынужден 
обращаться в партийные органы, об
ластную газету, министерство. И 
ведь просил то, что ему положено 
по государственным планам и по 
выданным нарядам именно с Том
ского подшипникового завода. Вме
шательство многочисленных инстан
ций в какой-то мере помогло. В кон- 

' це мая часть нужных подшипников 
была отправлена. Но только часть. 
Моторостроители недополучили за 
пять месяцев по фондам 30 
тысяч штук подшипников одного ти
па и б тысяч штук другого — пятую 
часть к общему количеству. Извест
но, что фонды выделяются поквар
тально, не помесячно. Но выполнять- 
то их надо ритмично, иначе остано
вятся смежные предприятия. Кста
ти, наряды первого квартала тоже 
не выполнены.

Во всей этой истории самое пе
чальное то, что на подшипниковом 
заводе к ней отнеслись с привыч
ным спокойствием: потребителей
много—мы одни. Хозяйственников не 
смущает сумма штрафов: количество 
подшипников небольшое, размер 
штрафов, следовательно,—тоже. Об
щественные организации считают 
все случившееся обычным «сбоем»

. ' в производстве, без которых трудно
\  вести дело. Они не дают должной

партийной оценки случаям наруше
ния договорных обязательств и го
сударственной дисциплины, не вос
питывают чувство ответственности 'за 
обязательства перед другими кол
лективами.

Наше народное хозяйство не мо
жет развиваться без четкой коорди
нации й слаженности действий всех 
его подразделений. Не всегда эти 
связи проявляются явно, но они 
проявляются неизбежно. Так же не
избежно, как снизится отдача любо
го конвейера, если выйдет из ритма 
один из его участков.

Давайте проследим, что получает
ся. Подш.ипниковцы недодали «Сиб- 
электромотору» подшипников для 
производства двигателей для гидро
толкателей и для станков. «Сибэпек- 

^  тромотор» их должен поставить
электромеханическому заводу. Гид
ротолкатели электромеханического 
завода ждут на заводах и шахтах 
Подмосковья и Донбасса, Караганды 
и Кузбасса. Где-то будет меньше 
добыто угля, руды, выпущено подъ
емных механизмов, станков, которые 
нужны и подшипниковому заводу. 
Круг замкнулся. Сорвав выполнение 
обязательств, подшипниковцы нане
сли урон и другим предприятиям, и 
самим себе.

Воспитание на таких примерах 
чувства ответственности за соблю-

Н е ф т е  разведка

НАПЕРЕКОР стихии

денне государственной дисциплины 
обязанность партийных и проф

союзных организаций предприятий.
Чтобы повысить чувство ответст

венности за выполнение коопериро
ванных поставок, правительство при
няло специальное постановление, по 
которому значительно возрастают 
экономические санкции по отноше
нию к предпрнятням-нарушителям. 
Эта мера, необходимая и действен
ная, должна подкрепляться хорошо 
продуманной воспитательной, орга
низационной работой партийных и 
профсоюзных комитетов. Хозяйст
венная реформа, обеспечивающая 
самостоятельность и инициативу 
предприятий, одновременно требу
ет более строгого выполнения пред
приятиями своих обязанностей. При 
этих условиях крайне важно подо
брать энергичных, деятельных спе
циалистов для служб отделов сбыта 
и снабжения. Именно от них сего
дня во многом зависит, справится ли 
весь коллектив с заданиями по реа
лизации изделий, получит ли он 
нужную пр>Фыль, не подведет ли 
смежников. От них во многом зави
сят авторитет, честь, успех коллек
тива.

Но нельзя не заметить, что пере
ход на новую систему планирования 
не всегда сопровождается улучше
нием системы взаимоотношений 
между предприятиями. Стремясь 
иметь как можно лучшие показатели 
по реализации, отдельные пред
приятия не считаются с нуждами 
своих соседей, что неизбежно нано
сит ущерб народному хозяйству. В 
последнее время все больше пре
тензий предъявляется к заводу 
«Эмальпровод». Руководители его в 
первые две декады посылают про
дукцию далеким предприятиям и 
только в последние дни месяца да
ют ее тем, что поближе. Не случай
но Кировский райком КПСС вынуж
ден был неоднократно разбираться 
во взаимоотношениях между 
«Эмальпроводом» и «Сибэлектромо- 
тором».

Безусловно, нельзя не учитывать 
срок документооборота и возмож
ность получения денег за продук
цию от дальних потребителей. Но 
умение организаторов в том и за
ключается, чтобы определить опти
мальный ритм и режим производ
ства с учетом интересов всех заказ
чиков. Нынче, как никогда, для этого 
имелись условия. Заранее были 
сверстаны планы заводов, определе
ны поставщики и потребители, то 
есть заранее, исходя из портфеля, 
заказов, можно было определить и 
производственную загрузку. На 
предприятиях, где отделы снабжения 
усилены, где они работают в чет
ком контакте с производственными 
службами, выполняются и планы 
реализации, и потребители получа
ют продукцию вовремя.

Нет необходимости рекомендо
вать какие-то общие мероприятия 
для всех заводов. Они должны про
думываться на самих заводах с уче
том специфики каждого. Как при
мер поиска многих служб, умения 
налаживать связи с заказчиками 
можно привести электроламповый 
завод. Здесь сумели найти много 
нового, чтобы полнее удовлетворять 
запросы пЬтребителей. На заводе 
создано своеобразное почтовое от-, 
деление, с помощью которого рас
сылаются заказчикам мелкие партии 
ламп. Хотя понятно, что самому 
предприятию более удобно отгру
жать изделия вагонами, а не посыл-' 
нами.

Укрепление самостоятельности 
предприятий, более полное осуще
ствление принципов хозяйственной 
реформы, намеченный курс на обес
печение потребностейГ предприятий 
в сырье, материалах, оборудовании 
не по централизованным поставкам, 
а по прямым договорам между 
предприятиями и базами материаль
но-технического снабжения, требует 
тщательной подготовки. И не столь
ко подготовки производства, сколь
ко изменения сложившихся убежде
ний, психологической ломки. Это 
ставит новые ,и очень важные задачи 
перед общественными организация
ми заводов и фабрик. Они не долж
ны пропускать без внимательного 
разбора ни одного случая срыва по
ставок по кооперации.

Пока же томские предприятия по 
многим видам изделий в долгу пе
ред народным хозяйством. Область 
недодала немало электродвигате
лей, вентиляторов, отбойных молот
ков, кабельных изделий и другой 
продукции. Не выполняются планы 
выпуска товаров народного потреб
ления. И нужно правильно понять, 
что это результат не только произ
водственных просчетов, но и про
счетов в воспитательной и органи
зационной работе.

Разбушевалась стихия в пер
вые дни июня в Александ
ровском районе. Ветер со 
скоростью 28 метров в секунду 
яростно бросал в лицо огром
ные шапки пухлого сн,ега. Раз
бушевавшаяся Обь испытыва
ла на крепость суда и составы. 
Речники во избежание аварий 
остановили , судоходство: тан
керы и нефтеналивные составы 
были поставлены . на отстой в 
тихие места. И . все-таки, не
смотря на разбушевавшуюся 
стихию, ритм жизни не нару
шен. Животноводы приняли все 
меры к тому, чтобы не допу
стить падежа скота, рыбаки 
переключились на озерный лов. 
нефтеразведчики продолжали 
бурение скважин.

Успешно ведут бурение все 
бригады. Александровской экс
педиции. Бригада Н. М. Зай- 
дуллина на Советской площади 
на скважине Р-78 имеет про
ходку около 1.800 метров, а с 
начала года метраж составил 
7.866 метров.

На Стрежевой площади 
бригада депутата Верховного 
Совета РСФСР Г. А. Шашки-

на бурит первую поисковую 
скважину Р-11. Проектная глу- 

' бина этой скважины — 2.800 
метров. Сегодня достигнута 
глубина 1.623 метра. Резуль
таты пока еще неизвестны, но 
площадь .обещает быть пер
спективной.

Не отстает от этой бригады 
и коллектив мастера Д. К. 
Щетинкина. Он . ведет провод
ку скважины на Малоречен- 
ской площади. Ее проектная 
глубина — 2.500 метров. 'Здесь 
прослеживается новый гори
зонт. Забой этой скважины — 
1.668 метров. За сутки, несмот
ря на сильнейший ураган, 
бригада Щетинкина пробури
ла 232 метра. На счету этой 
бригады за 5 месяцев. 5.226 
метров.

Прододжается бурение и на. 
Северной площади. Она, по 
словам геологов, имеет' хоро- 

■ шие перспективы. Скважина 
Р-205 даст возможность под
твердить прогнозы геологов.

Нефтеразведчики продолжа
ют поиски кладовых земли.

В. ГРИГОРЬЕВ.

а г о т о в к а и с п л а в л е с а

У В Е Р Е Н Н А Я  П О С Т У П Ь
Бригада В. А. Дурнова из 

Золотущинского лесопункта 
Молчановского леспромхоза 
обязалась в этом году загото
вить и стрелевать 30.тысяч ку
бометров древесины.

Она соревнуется с бригадой 
В. П. Яныщевского из Карга- 
сокского леспромхоза. Прощло 
пять месяцев. На счету малой 
комплексной бригады Дурнова 
16.100 кубометров древесины. 
В июне-она выполнит годовой 
план в объеме 20 тысяч кубо
метров . леса. Бригада В. А.

Дурнова взяла обязатель
ство в июне заготовить и под- 
трелевать 4 тысячи кубометров 
древесины. Напомним, что тако
го рубежа эта бригада впервые 
в области добилась в октябре 
прощлого года и посвятила ре
корд 50-летию Советской вла
сти. Это два с половиной ме
сячных плана. Бригада уверен
но идет к намеченному рубежу. 
Она каждый день перевыпол
няет задания.

В. МАЙКОВ.

В Ы С О К И Е  Р И Т М Ы
Коллектив Нарымской сплав

ной конторы обещал поставить 
нынче народному хозяйству 
1 миллион 613 тысяч кубомет
ров леса, сверх плана от
править 7 тысяч кубометров.

В мае планировалось отгру
зить 249 тысяч кубометров, а 
дали народному хозяйству 252 
тысячи. Намного перевыполнил 
задание Пиковский участок. 
Здесь начальником Н. Ф. Ру
банов. Месячный план был за
кончен на 4 дня раньше срока. 
Заслуживает похвалы труд 
бригад И. А. Волынцева и 
И. П. Сычева.

Хорошо трудится коллектив 
Кетского сплавного участка. 
На погрузке барж отличаются 
бригады Н. А. Волжанина,

В. Б. Остапского, Н. П. Аниси
мова. Особенно славятся кра
новщики И. П. Зеленин, В. И. 
Мелицкий и X. И. Пурманс.

Однако подводят еще речни
ки Нарымского эксплуатацион
ного участка. Они с перебоями 
подают баржи. В первой декаде 
мая, например, было подано 
только 10 процентов барж, пре
дусмотренных графиком.

Чтобы успешно выполнить 
июньский план, необходимо 
каждый день грузить по 8 барж. 
Речники должны подавать их 
строго по графику, особенно на 
рейды в Жигалово и Пиковку, 
где лес может обсохнуть.

Я. ГРЕБЕНЕВ, 
старший инженер Нарым-

К з а г о т о в к е  к о р м о в —во в с е о р у ж и и

ЗАРАБОТКИ ВЫШЕ, 
СЕНО ДЕШЕВЛЕ

В условиях нашего северного 
района, когда восемь месяцев в 
году скот находится на стойло
вом содержании, выполнение 
обязательств по производству и 
продаже продуктов животновод
ства во многом зависит от того, 
как будет обеспечен скот грубы
ми и сочными кормами зимой.

Большинство кормов в Карга- 
соксЕом районе заготовляется на 
лугах приобской поймы. В прош
лом году прибрежные луга не за
топляло, и хозяйства района впер
вые за много лег заготовили в 
достатке грубых кормов, что не 
преминуло положительно ска
заться на продуктивности живот
ных. Тем не менее не все 
возможности для плодотворной 
работы на лугах были использо
ваны.

Нынче приобская пойма вновь 
затоплялась мало, и к заготовке 
кормов можно приступить свое
временно. Не будут вязнуть трак
торы в низинах, можно рассчи
тывать на высокую производи
тельность всей сено- и силосо
уборочной техники. Однако . то, 
что пойму второй год не затопля
ет, имеет и свою отрицательную 
сторону. Травостой хуже обычно
го, и придется выкашивать боль- 

. ше покосов.
Если заранее не продумать ор

ганизацию труда, технологию, 
если не будут готовы к работе на 
лугах люди и машины, будут по
теряны драгоценные дни и столь 
же драгоценный фураж. Поэтому 
сейчас заблаговременно'в хозяй
ствах района начали готовиться 
к сенокосу.

Чтобы каждая корова получа
ла в сутки в среднем не менее 
десяти кормовых единиц, в этом 
году нужно заготовить 13.220 
тонн сена и 20.610 тонн силоса. 
Объем заготовки сена по сравне
нию с прошлым годом остается 
одинаковым, зато силоса предсто
ит заготовить вдвое больше.

Специалисты управления 
сельского хозяйства совместно со 
специалистами совхозов продума
ли такую организацию труда, ко
торая обеспечила бы выполнение 
плана кошения, силосования и 
заготовки сена. Главная ставка 
делается на дальнейшую механи
зацию всех работ.

На силосовании будут исполь
зоваться -32 косилки-измельчите
ля (КИРы), 70 тракторов и 64 
тракторные тележки, которьгаи 
ежедневно будет заготовляться и

доставляться в бурты свыше ше
стисот тонн зеленой массы. Вся 
заготовка силоса должна быть за
кончена за 45 рабочих дней. Ра
бота будет вестись более крупны
ми звеньями, чем в прошлом го
ду, что высвободит часть тракто
ров на сеноуборку. Сократятся и 
сроки закладки буртов. Если, на
пример, в совхозе «Павловский» 
посредством одной косилки-из
мельчителя звено закладывало 
бурт до 20 дней, то теперь круп
ные звенья, оснащенные тремя 
такими косилками, будут вести 
закладку не более недели. Изве
стно же, что чем быстрее ведется 
закладка, тем выше гарантия хо
рошего качества силосной мас
сы.

Значительно возрастет меха
низация труда на сеноуборке. Ес
ли в прошлом, году эта работа в 
районе была механизирована на 
37 процентов, то нынче посред
ством стогометателей и пресс- 
подборщиков будет заскирдовано 
три четверти всего сена. А  в са
мом крупном совхозе района 
«Павловском» сеноуборка будет 
механизирована полностью.

Технологическая карта, со
ставленная на заготовку сена в 
этом совхозе, заранее позволила 
рассчитать все затраты, опреде
лить производительность труда 
механизаторов и себестоимость 
сена. На совхозных покосах бу
дет работать 5 звеньев —  три из 
них оснащены пресс-подборщи
ками я два —  стогометателями. 
В звеньях, занятых прессовани
ем, дневная производительность 
рабочего составит 14 центнеров, 
в звене со стогометателями —  18 
центнеров.

В прощлом году заготовка цен
тнера сена в совхозе «Павлов
ский» обходилась в 1 рубль 28 
копеек. Но велики были затраты 
на его вывозку зимою. Ведь опла
чивать приходится за погрузку, 
разгрузку и ' доставку тюков сена 
с лугов на ферму. На каждый 
центнер, таким образом, было из
расходовано дополнительно по 90 
копеек.

Нынче ради экономии две ты
сячи тонн прессованного сена ме
ханизаторы заскирдуют сразу на 
берегу реки Парабель, в непосред
ственной близости от фермы. 
Дальнейшую подвозку тюков во 
дворы будут производить зимой 
скотники. Доставка кормов на 
расстояние до километра входит

в их обязанность, и оплата за эту 
работу включена в их заработок.

Наличие тракторов и тележек 
позволит вести работу беспе
ребойно, даже при подвозке тю
ков на берег с дальнего расстоя
ния. Хотя первичные затраты на 
сено при этом несколько и возра
стут, но за счет того, что зимой 
на вывозку сена расходовать 
средств не придется, совхоз сэ
кономит около пятнадцати тысяч 
рублей.

Усовершенствование техноло
гии заготовки сена, в частности,. 
использование лотков-склизов и 
транспортеров в звеньях с пресс- 
подборщиками, облегчит труд и 
снизит себестоимость сена. Цент
нер прессованного и доставленно
го на берег сена обойдется совхо
зу в 1 рубль 30 копеек, центнер 
сена, сметанного стогометателем, 
—  в 99 копеек.

Несмотря на низкую себестои
мость сена, заработки у механи
заторов будут высокими. Тракто
рист, выполнивший дневную нор
му, с учетом надбавок, пред
усмотренных постановлением Со
вета Министров РСФСР, получит 
в день 11 рублей 31 копейку.

На заготовке кормов дорог 
каждый час. Чтобы ускорить ра
боту, а также на полную мощ
ность использовать тракторы, ко
совица на лугах будет вестись в 
две смены.

Но есть пока одно существен
ное препятствие для будущей ра
боты механизаторов: в совхо
зах отсутствуют многие запасные 
части к сено- и силосоуборочной 
технике, и, если «Сельхозтехни
ка » их своевременно не завезет 
на свою районную базу, ремонт 
может затянуться, а кое-где вооб
ще часть машин окажется не под
готовленной к работе.

Расчеты на предстоящую заго
товку кормов составлены в каж
дом хозяйстве. Может быть, кое- 
что в процессе работы придется 
изменить, сообразуясь с погодой 
и другими факторами, однако на
личие продуманного во всех дета
лях плана намного облегчит ра
боту тех, кому предстоит органи
зовать в страдное время заготов
ку кормов.

П. ОВЧАРОВ, 
начальник планово-экономи
ческого отдела Каргасок- 
ского управления сельского 
хозяйства.

Отъезд делегации 
собрании ЧССР

Национального  
в В о л г о г р а д

5 июня из Москвы в Волгоград вылетела делегация Национально
го собрания Чехословацкой Социалистической Республики во главе 

с Председателем Националыного собрания ЧССР, членом Президиу

ма ЦК Коммунистической партии Чехословакии Йозефом Смрков-

ским.

Посланцев чехословацкого' народа сопровождает председатель 
Совета' Национальностей Верховного Совета СССР Ю. И. Палецкис.

(ТАСС).
ской сплавной конторы.
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Клавдия Акимовна Киселева— оплетчица, работает в пятом цехе i норму вьшолняет на 120— 125 процентов.
завода «Томкабель». Примерная работница, руководит бригадой, | Фото Ф. Хитриневича.
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ОХРАНА ПРИРОДЫ И ЕЕ 
РАЦИОНАЛЬНОЕ ИСПОЛЬ
ЗОВАНИЕ —  этим вопросам 
посвятил свой доклад первый 
заместитель председателя Со
вета Министров Тувинской 
АССР Н. И. Куценко на сессии 
Верховного Совета республики, 
которая состоялась 6 июня в 
Кызыле.

Почти восемь миллионов 
гектаров, или больше половины 
территории республики, занима
ет тувинск& тайга, богатая

промысловым зверем, птицеи. 
В реках и озерах Тувы обита
ет рыба более двадцати видов. 
Обширны плантации облепихи, 
кедрача. Государственные ор
ганы, общество охраны приро
ды, зеленые и голубые патрули 
школьников многое делают для 
того, чтобы защитить природу 
от браконьеров, сохранить и 
умножить ее дары.

Все-таки, как отмечалось в 
докладе и выступлениях, при
родные богатства используют
ся не всегда разумно. Поэтому 
сохранение, умножение живот
ного и растительного мира сес
сия определила как важную 
задачу народнохозяйственного 
плана. Помимо запрета на три 
— пять лет весенней добычи 
боровой, водоплавающей пти
цы, сокращения лимита на от
стрел лося, марала, косули и 

других зверей, рещено значи

тельно расширить звероводче
ские хозяйства и, в частности, 
фермы по разведению голубых 
песцов. Крупные суммы будут 
израсходованы на улучшение 
водоемов, строительство рыбо
защитных сооружений. На озе
ре Чагытай, где впервые хоро
шо прижились завезенные из-за 
Саян личинки озерной пеляди, 

, зеркального карпа и леща, соз
дается базисный питомник. От
сюда новоселы пойдут во все 
озера Тувы, заселят водохрани
лище будущей Саяно-Шушен
ской ГЭС имени В. И. Ленина.

ПЕРВЫЕ ЭЛЕКТРОЛАМ
ПЫ «ИРИСТОНА». На пусты
рях западной окраины столицы 
Северной Осетии выросли кор
пуса Орджоникидзевского
электролампового завода, со
общает . корреспондент ТАСС

июня новое 
предприятие выдало продук
цию — первые 10 тысяч элект
рических ламп.

Завод оборудован новейшей 
отечественной и зарубежной 
аппаратурой. В освоении и от
ладке . мощных агрегатов моло
дому коллективу оказывает 
братскую помощь большой от
ряд мастеров своего дела из 
Москвы, Риги, Еревана и Том
ска.

После полного завершения 
монтажных работ и пуска ново
го предприятия на полную мощ
ность оно будет выдавать в год 
136 миллионов электрических 
светильников с маркой «Ири- 
стон».

НА БОРТУ САМОЛЕТА — 
МИЛЛИОН «ПАССАЖ ИРОВ».

«АН -2», покинувший .6 июня 
взлетную площадку Ташкента,

На полях страны

Выполнен план 
сева зерновы х

Посевные агрегаты покидают 
поля. По данным ЦСУ СССР 
на 3 нюня, колхозы и совхозы 
страны засеяли яровыми куль
турами 137 миллионов 208 ты
сяч гектаров пашни — 99,3 
процента к заданию. В целом 
по стране выполнен план сева 
зерновых и зернобобовых (без 
кукурузы), которые размеще
ны на площади, превышающей 
82.5 миллиона гектаров. 'Ус
пешно справились с заданием 
земледельцы Казахстана, кото
рые отвели яровым хлебам око
ло 21 миллиона гектаров зе- , 
мель. Заканчивают сев зерно
вых хозяйства Западной и Во
сточной Сибири.

Близки к цели кукурузово
ды: зерновую и кормовую куль
туру они разместили почти на 
20 миллионах гектаров, что. 
составляет 97 процентов выде
ленных под кукурузу планта
ций. Время уже торопит масте
ров войделывания гречихи, ко
торой засеяно пока 63 процен
та отведенных ей полей.

Колхозы и совхозы страны 
завершают посадки картофеля, 
заняв этой культурой более 3,4 
миллиона гектаров (97 процен
тов к плану). На каждых 85 из 
100 гектаров огородов ' посаже
ны овощи.

В хозяйствах страны начал
ся новый ответственный этап 
работ —  уход за посевами. А  в 
южных районах Средней Азии 
на поля уже вышли комбайны: 
здесь развертывается жатва 
озимых хлебов.

(Корр. ТАСС).

[ЖЖЖЖЖЖВЖЖЯЖ.ЯЯ в.жш
поднял в воздух... миллион пас
сажиров. В полиэтиленовых 
мешках, наполненных водой и 
кислородом, на «новоселье» в 
пруды Казахстана отправлены 
личинки толстолобика. По про
сьбе своих коллег узбекские 
ихтиологи поставят до конца 
июня соседям более десяти 
миллионов личинок ценных ви
дов промысловых рыб. Подоб
ные запросы приходят в Узбе
кистан из Таджикистана, Рос
сийской Федерации и других 
братских республик.

До недавнего времени Узбе
кистан сам ввозил рыбу для 
заселения водоемов. А  . ныне 
пруды республики — самые бо
гатые в стране: каждый их гек
тар ежегодно дает до шестнад
цати центнеров «живого сереб
ра.» — в два с половиной раза 
больше, чем в среднем по Со
ветскому Союзу,
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Два года назад группа партийных работни
ков нашей области побывала в Омске, где об
стоятельно ознакомилась с опытом наших 
соседей, разработавших систему публичных 
выступлений руководящих работников.

Интерес к этому опыту понятен. Его ис
пользование позволяет еще более укрепить 
связи партийных организаций с различными 
слоями населения, значительно повысить 
идейное содержание массово-политической ра
боты н, наконец, создать стройную систему политической, 
ческой и культурной информации населения.

Как же воспользовались опытом омичей в Кожевниковском райко
ме КПСС? Что нового внесли здесь в практику выступлений руково
дящих работников? Как совершенствуется система политической ин
формации в районе в свете решений апрельского (1968 г.) Пленума 
ЦК КПСС?

и  Ж С ь  JMT а  
ш з  Ж С о ж е в ш ж х е о в с х о ж о  
р . л  А  о  ш  л 1 Р А Й К О М И Е Г О

экономи-

В апреле 1966 года бюро рай
кома партии приняло поста
новление о выступлениях руково- 
ДЯ1ЙИХ работников перед на
селением. Тогда же при рай
коме была создана группа 
политинформаторов. Вот уже два 
с лишним года более или менее 
регулярно около 60 руководителей 
выезжают в села, приходят на 
предприятия. В районе установлен 
единый день политической инфор
мации. Перед тем как выйти в 
массовые аудитории, политинфор
маторы собираются в райкоме, где 
один нз наиболее подготовленных 
товарищей инструктирует их по 
теме предстоящих бесед. Зате.м 
Каждому сообщают населенный 
пункт, цех, учреждение, где ему 
надлежит выступить.

Все это рассказал заведующий 
отделом пропаганды и агитации 
райко.ма Г. А. Дворецкий. Внача
ле показалось, что Григорий Ан
дреевич, так сказать, схематично 
знакомит с системой работы груп
пы политинформаторов, но выяс
нилось, что по существу ему доба
вить нечего. Почему? Дело в том, 
что райком принял яа вооружение 
лишь чисто внешние атрибуж»! 
опыта омичей, полагая, что этого 
достаточно, чтобы считалось, что 
политическая информация в рай
оне, как говорят, продлится.

В райкомовской библиотеке я 
нашел уйму интереснейшей лите
ратуры, раскрывающей глубины н 
тОнкЬсти организации политиче

ской информации, ее методику и 
принципы. Трудно предполоншть, 
что секретари райкома, работники 
отдела пропаганды и агитации 
прошли мимо этой литературы, 
касающейся одной из самых слож
ных, самых увлекательных (я уже 
не говорю О ее важности) областей 
партийной работы. Ведь все это 
публикуется не в уникальных из
даниях, а в настольных журналах 
каждого партийного работника. 
Остается лишь предположить, что 
в Кожевниковском райкоме фор
мально отнеслись к группе полит
информаторов, не утруждая себя 
кропотливой, вдумчивой работой. 
Достаточно сказать, что в течение 
двух лет, прошедших после ут
верждения группы, бюро райкома 
ни разу не возвращалось к этому 
вопросу.

Передо мной список товарищей, 
которых обычно приглашают в рай
ком накануне выезда политинфор
маторов. Почти шестьдесят фами
лий. Нужно ли говорить, что у 
каждого из них различный Полити
ческий и жизненный опыт, раз
личная степень теоретической 
подготовки, разные призвания. 
Один известен в районе как .само
бытный оратор, другого знают как 
человека по складу своему скован
ного, не умеющего завязывать 
контакты с аудиторией, не риску
ющего оторваться от бумажки, 
когда выстз'пает даже на произ

водственном совещании. Между 
тем всем политинформаторам рай
ком предлагает выступить по од
ной теме, независимо от того, идет 
ли речь о кадровом пропагандисте 
или финансисте, секретаре райко
ма' или руководителе районного 
спортобщества -«Урожайь.

Я смотрел на этот список, и он 
чем-то очень напоминал давниш
ние списки пресловутых «уполно
моченных». Только тогда «упол
номоченные», будь то начальник 
милиции или зав. райфо, рассы
лались подымать надои, а теперь 
— проводить политинформации. 
Так, в январе все политинформа
торы проводили беседы об итогах 
районной партийной конференции, 
в феврале все выступали в ро
ли беседчиков по задачам живот
новодов молочных ферм, в марте 
все разъясняли итоги Консуль
тативной встречи братских комму
нистических и рабочих партий, в 
мае всем поручено было коммен
тирование решений апрельского 
Пленума ЦК КПСС. А  сейчас 
всем без исключения поручены 
беседы по вопросу сохранности 
социалистической собственности.

Заведующая райфо Зоя Михай
ловна Николаева не считает себя 
специалистом по вопросам между
народного положения. Можно по
нять ее состояние каждый раз. 
когда ей предстоит выступать по 
этой теме перед аудиторией, в ко
торой, как она рассказывала, всег
да возникает множество вопросов. 
Примерно в таком же положении 
районный инспектор ЦСУ Алек
сандр Ипатьевнч Синяков, кото
рому до включения его в состав 
группы политинформаторов не 
приходилось выступать ни с пуб-

П Р Е Д П Р И Я Т И Е  И Р Е Ф О Р М А

В ОЖИДАНИИ ГРОЗЫ
S

ни.

ШАНОВОМ отделе спичечной 
фабрики «Сибирь» 8Т0Т визит 
сочли неуместным по време-

—  Хва.тить нас пока не за что. А 
критиковать... Критика —  такое 
дело, что надо на все объективно 
смотреть, а не рубить с плеча.

Многозначительная пауза.
—  Фабрике долгое вре.мя не да

вали делать ни одного ящика спи
чек больше плана. Теперь говорят: 
давай-давай. Мы не против, только 
времена-то меняются. Вон соседи —  
дома у них растут, как грибы, и ра
бота не в три смены. Мы подвели 
под крышу один дом, и тот никак не 
закончим. Не дают денег. Люди ухо
дят с фабрики. Есть и такие, что 
живут в наших домах, а работают на 
соседнем заводе.

Еще одна многозначите.чьная пау
за.

—  Наверное, получится, как с ка
рандашной фабрикой. Зава.тим раз- 
дptroй план, тогда в министерстве 
забеспокоятся. Майский план фабри
ка не выполнила. А тут звонок, из 
министерства: «Переводим на но
вую систему...» В мае переводят. Не 
с 1 июня или июля, с 1 апреля!

Должен оговориться, что эти се
тования я привел отчасти для^ того, 
чтобы показать, в каком действи
тельно нелегком положении нахо
дится сейчас спичечная фабрика. 
Но нельзя согласиться, что мини
стерство поступило «не по-джентль
менски», не предусмотрев послед
ней неудачи томского предприятия. 
Ийаче подготовка к экономической 
реформе сводилась бы к выжиданию 
б.тагоприятных сроков и таких же 
благоприятных показателей. Дайте 

нам то и то, а там мы посмотрим, 
что это за новое планирование и 
экономическое стимулирование.

Не берусь утверждать, что имен
но так мыслят сегодня руководители 
спичфабрики. Затрудняюсь даже 
сказать, как они оценивают хозяйст
венный расчет на своем предприя
тии. Наша беседа с начальником 
планового отдела и главным бухгал
тером была об организации экономи
ческой работы, а свелась к «конста
тации напряженной обстановки» на 
фабрике.

Бот загадка; есть хозрасчет или 
нет его? В свое время на фабрике 
занялись доведением хозрасчетных 
показателей участкам цехов. Все по
нимали, что это повысит заинтересо
ванность и ответственность непо-. 
средственных участников производ
ства. А при подготовке к экономи
ческой реформе основное —  совер
шенствовать хозрасчет, тщательно 
учитывать затраты, добиваться эф
фективного использования материа
лов и оборудования —  то есть .бо
роться за такую прибыль, которую 
ощущают и государство, и предприя
тие, и рабочие.

В бухгалтерии сказали; «Есть на 
участках хозрасчет». Каждый -ма- 
етер руководствуется такими пока
зателями, как производительность 
труда и расход фонда заработной 
платы, расход полуфабрикатов и 
материалов, простои оборудования. 
Все, на что может влиять и с чем 
связана деяте.тьность производствен
ного участка, учитывается из меся
ца в месяц.

Мастер коробко-этик'етировочно- 
го цеха Т. П. Иванова свободно, как 
в этом легко было убедиться, ориен

тируется в цифрах, знает, какая 
экономия И.ТИ перерасход по ее уча
стку.

—  Но главные наши показатели,
—  говорит она, —  это производи
тельность труда и расход фонда за
работной платы. Уложи.мся в норму
—  получим премию.

—  И получаете?
—  Получали, но не в этом году. 

Перерасход фонда заработной ■ пла
ты...

Таисья Петровна рассказывает, 
почему допускается перерасход: те
кучесть, много учеников, часть ра
ботниц может выходить только в 
дневную смену. Короче, и трудно' 
все учесть, а главное —  не от ма
стера зависит, брать в смену, на
пример, 30 или же 35 человек. Ко
гда затруднения с п.чаном, на пере
расход заработной платы с.мотреть 
не приходится.

Попробуем разобраться, что пред
ставляет из себя хозрасчет в таком 
виде. Раньше был один котел —  
цех. Все произведенное и затрачен
ное цехом выливалось в обший, обез
личенный результат. Теперь ма
стер получает строго лимитирован
ное количество полуфабрикатов и 
материалов, ему известны плановые 
показате.ти на каждый месяц. Ма
стер стал считать.. Вместо одного 
котла стало несколько —  по чис.ту 
участков или смен. Меняет это что- 
нибудь? Меняет, если необходи
мость считать вызвана возможно
стью влиять на показатели участка. 
Как уже говорилось, работа участка 
или смены оценивается в основном 
по производительности труда и фон
ду заработной платы. От этого зави
сит премия. А мастер по существу 
не распоряжается фондом. В эконо
мии материалов и полуфабрикатов 
рабочие не заинтересованы, потому 
что это не всегда согласуется с нор
мой, не поощряется материально. 
Чтобы рабочий мог получать возна
граждение за экономию и каждый 
бракодел нес материальную ответст
венность, нужен прежде всего учет.

Это отправная точка. И ее-то име
ла в виду А. М. Еременко, начальник 
цеха, когда сказала, что в цехе хоз
расчета нет.

—  Готовимся. Вот перейдем на 
новую систему...

«Готовимся» —- на фабрике идет 
экономическое ознакомление с ре
формой, готовится положение о пол
ном хозяйственно.м расчете. Но эта 
подготовка ограничивается кругом 
инженерно-технических работников. 
А практической работы пока не вид
но.

Проходим с Анной Михайловной 
по потокам. Это достоинство фабри
ки —  везде поточные линии, ра
ботают они круглосуточно. (Может 
быть, поэтому так спокойно ждали 
нз фабрике реформы —  прибыль 
предприятия переваливает за 300 

тысяч рублей). Но достоинство по
точного производства обернулось те
перь другой стороной. На большин
стве предприятий работают в две 
смены, на спичфабрике —  в три, 
преобладает здесь женский труд. 
Понятно, как только появились по 
соседству новые предприятия, на
чался отлив от «Спички». На потоке 
трудно организовать учет. Не толь
ко количества продукции, но и каче
ства. Как же быть? Ссылаться на 
своеобразие технологии, как это 
делают специалисты, или же, исходя 
из хозяйственного расчета, менять

технологию, механизировать учет? 
На фабрике охотно припоминают 
неудачные попытки сделать это на 
других родственных предприятиях, 
«Если им не удалось...» Но оправды
вать таким образом свою бездея
тельность —  значит, сделать про
винциализм нормой технической по
литики.-

Мне пришлось наблюдать, как ра
ботают в автоматном отделении. 
Здесь соломка проходит решающуго 
операцию, которая как бы оценивает; 
качествТ(^всех предшествующих, пе
ренеся на себя стоимость их. Но 
спичек около автомата рассыпано не 
меньше, чем в' лущильном отделении 
соломки. Почти готовая продукция 
идет в брак. И в таком количестве, 
что у работниц к концу смены болят 
плечи.

Все понимают, что это слишком 
дорогие отходы. Но если специали
сты фабрики в этом случае жалу
ются на г.тавк («Старые авто.чаты, 
надо менять планки, а планок никак 
не дождемся»), то работницы видят 
и ближние причины.

Спички лезут, как вода из си
та. Поиздержались машины. А 
смотрят за ними как попало. То мон
тер новый, то его вообще нет.

В другом цехе мастер в еще бо
лее резких выражениях  ̂говорит о 
сегодняшних делах на фабрике:

—  Двадцать лет работаю Sjiecb, 
но такого еще не видела. Рабочие 
валом ва.лят с фабрики. Не с кем ра
ботать. Рабочих без конца гоняют с 
места на место. Мастера тоже замо
тались.

Тот же мастер знакомит меня с 
лущильщиком Б. Зайцевым.

‘ —  Вот. Восемнадцать лет прора
ботал. Увольняется с завтрашнего 
дня.

—  Поработал бы еще, Борис, —  
наседает мастер. —  Ученика, подго
товь. Ведь целой бригаде с ним ра
ботать.

Но Зайцев не сдается на уговорьн 
Жена работает на другом заводе. Ей 
обещают квартиру. Значит, и ему ту
да же путь.

—  Мне же'специальность надо 
какую-то получить. Вот и увольня
юсь сейчас. Хватит. Жена двадцать 
лет тут отработала.

Уходят со спичфабрики не только 
потенциальные абитуриенты, но и 
кадровые рабочие. Уво.тьняготся с 
таким безразличием, что приходится 
удивляться.

На одних призывах к патриотиче
ским чувствам фабрика не продеру 
жится. Конечно, неравномерный 

переход городских предприятий на 
новую систему вызвал перераспре
деление рабочей силы взволно
вавшееся море еще не успокоилось. 
Но это служит лишь наглядным под
тверждением того, как на наших 
предприятиях готови.тнсь и гото
вятся к эконо.чической реформе. Не 
надо думать о рабочих только с по
требительских позиций. Ведь каж
дый ищет приложение своих сил 
там, где он может трудиться с мак
симальной отдачей и для завода, 
фабрики, и для себя. Инициативы, 
трудолюби.и рабочему человеку не 
занимать. Только надо возбудить его 
интерес к делам большим, чем вче
ра. Хватит многозначительных и в 
то же время пустых разговоров о хо
зяйственном расчете. Время расчи
стить ему дорогу-

«3. ГРИШАЕВ.

личными политическими лекциями, | 
ни быть пропаганднетпм. j

Говоря об этом, я отнюдь не I 
собираюсь утверждать, что эти то- i 
варищи — случайные люди в 
группе политинформаторов. Речь 
идет лишь о том, что их знания, 
их опыт используются шаблонно, 
порой нецелесообразно.

' Выступление политинформато
ров должно содержать сообщение 
о факте, событии или явлении, 
комментирование фактов, собы
тий, явлений, призыв к действию, 
мобилизующий на решение прак
тических задач. Политинформато
ру, имеющему лишь общее пред
ставление о теме своего выступле
ния, нетрудно сообщить о факте, 
событии. Куда тр5даее проком
ментировать его со знанием дела, 
выдвинуть не «голые» призывы, а 
поставить конкретные задачи, вы
текающие из совершенно опреде
ленных условий цеха, фермы, 
бригады.

Зоя Михайл0!вна Николаева вот 
уже два десятка лет трудится в 
Кожевниковском районе. За ее 
плечами многолетний опыт район
ного финансиста, депутата. И сей
час она член исполкома районно
го Совета депутатов трудящихся. 
У  этой уже немолодой женщины 
самобытный лексикон — очень на
родный, не лишенный лукавого 
юмора, когда речь идет о темах, 
близких ее работе, ее обществен
ному положению. Можно без тру
да представить себе Зою Михай
ловну на сельском сходе, собрав
шемся, чтобы потолковать о новом 
бюджете страны или своего райо
на. Можно безошибочно утверж
дать, что ее беседа о проекте но
вого законодательства о семье и

браке пройдет живо в любой-^ди- 
тории (мы немало, говорили: об
этом, и было очень интересно слу
шать ее суждения). Я отчет.чиво 
себе представляю Зою Михай
ловну, выступающую с информа
цией о важном решении райиспол
кома или облиспо.чкома, и не сом
неваюсь, что она сможет его со
держательно и ярко прокоммен
тировать. Так зачем же заставлять 
Николаеву выходить на трибуну и 
зачитывать тезисы по международ
ным проблемам, подготовлеяные 
Г. А. Дворецким, -которого в Ко
жевникове знают как опытного 
лектора^еждувародника? ‘

Нечто подобное происходит и с 
Александром Ипатьевичем Синя
ковым. Он, по его признанию, уве
ренно себя чувствовал бы, высту
пая с информацией о сообщениях 
ЦСУ по итогам работы народно
го хозяйства, и смог бы обстоя
тельно ответить на вопросы. Он 
мог бы информировать население 
о том, как работают трудящиеся 
района в том или ином месяце. 
А. И. Синяков готов хоть сего
дня выступить в молодежной ауди
тории с рассказом о трудовой за
нятости населения.

Размышляя над всем этим, я 
никак не мог уловить здравого 
смысла в том, что райком поруча
ет Синякову выступать по всем 
вопросам, включая охрану социа
листической собственности, а на
чальник районной милиции В. Г. 
Коледов — юрист с высшим обра
зованием — комментирует в кру
гу опытных животноводов сущ
ность почина доярок Березкинской 
фермы.

Итак, речь идет о специализа
ции политинформаторов то ли в. 
области международной политики

и международного коммунистиче
ского и рабочего движения, то ли 
в области экономики, культуры, 
то ли в области внутренней поли
тической жизни.

Да, в Кожевниковском райко.че 
слышали о том, что такой опыт 
специализации есть в ряде мест, 
но должного интереса к нему не 
проявили, поскольку, повторяю, 
полагали, что и в том виде, в ка
ком практикуется политинформа
ция в районе, она удовлетворяет 
требованиям. Огорчает, что и пос
ле апрельского Пленума ЦК 
КПСС эта позиция еще никак не 
пересматривается.

Специализация — это не просто 
механическое разделение группы 
политинформаторов на три-четыре 
секции. Она предусматривает и 
непрерывное пополнение ' знаний, 
систематическую учебу тех, кому 
райком доверил почетную обязан
ность информировать, разъяснять, 
призывать. Инструктирование по
литинформаторов перед выездом 
на места — это хорошо. Но когда 
мы обсуждали эту часть пробле
мы в райкоме, возникло немало 
точек зрения, вопросов. далеко 
выходящих за рамки обычного 
инструктирования. Поскольку, на 
наш взгляд, они представляют ши
рокий интерес, хочется погово
рить об учебе политинформаторов 
несколько подробнее.

Вот такой вопрос; кто в райкоме 
должен взять на себя нелегкий 
груз методической помощи по
литинформаторам? Во время 
наших долгих бесед с кожев- 
никовскими товарищами мы 
пришли к выводу, что это под 
силу кабинету политпросвещения, 
накопившему большой н много

образный опыт работы с пропа
гандистами сети партийной учебы. 
При этом учитывалось, что идей
ный и методический уровень 
массово-политической работы, в 
частности, политической инфор
мации, необходимо подымать до 
уровня партийной пропаганды.

Используя опыт рабо'^ы с про
пагандистами, кабинеты полит
просвещения могли бы проводить 
методические семинары политин-' 
форматоров, комплектовать для 
них библиотечки, готовить библио
графические обзоры как специаль
ной, так и методической литера
туры. Мы говорили о том, что 
большую пользу политинформато
рам принесли бы регулярные тео
ретические и методические конфе
ренции с докладами и рефератами 
по. проблемам политики, экономи
ки, культуры, об искусстве убеж
дать, информировать, о методах 
работы с периодическими издания
ми и т. д. В Кожевникове' гово
рят сейчас о том, что участие в 
таких конференциях ведущих уче-, 
ных томских вузов, лучших полит
информаторов областного центра 
и других районов могло бы ока
зать большую помощь. При этом 
учитывалось, что не всегда каши 
ученые имеют возможность при
ехать в Кожевниково, что не всег
да в Кожевниково или в другой 
район сможет приехать томский 
или каргасокский политинформа
тор.

— Что ж, — говорил секретарь 
райкома Г. Д. Баев, — мы с удо
вольствием послушаем интерес
ный доклад или содержательиую 
политинформацию в записи на 
магнитофонную пленку, если та
кие записи нам будут присылать.

В цехе прутковых автоматов -подшипникового за
вода успешно трудится молодой производственник 
Владислав Набоко. Работая на калибровке внутрен

них колец подшипников, он систематически перевы
полняет производственное задание на 20— 30 про
центов. Фото в. Ефименко.

В облисполкоме 

и облсовпрофе

М Е С Я Ч Н И К
О Х Р А Н Ы
П Р И Р О Д Ы

Облисполком и президиум о6лсо»« 
проф з  приняли предложение прези-t 
диума областного совета Всероссий
ского общества охраны природы о 
проведении в июне 1968 года месячн 
ника по охране природы в районах 
и городах области.

Райисполкомы» профсоюзные иом№ 
т®ты и хозяйственные организации 
обязаны обеспечить активное уч^ 
стие грудящихся и учащейся моло
дежи в борьбе за сохранение приро
ды.

Необходимо проверить, как орга4 
ммзована охрана водоемов и атмоо< 
ферного воздуха от загрязнения npo-i 
мышленными выбросами, как oxpaHs»- 
ются рыбные запасы, полезные звоч 
ри и птицы, как создаются искуо- 
ственные водоемы.

Осббое внимание должно быть об
ращено на охрану пахотных земель и 
лугопастбищных угодий от ветровой 
м водной эрозии, на создание лесо
защитных полос, осушение бодо^ 
внедрение севооборотов*

В дни месячника следует opraittt* 
зовать усиленную пропаганду знаний 
о природе и ее значении в жизни 
советских людей; больше трудящихеи 
и учащейся молодежи принять т  
члены Всероссийского обществу 
охраны природы.

Облисполком и президиум области 
ного совета профсоюзов призвали 
советские, профсоюзные, комсомоль
ские и другие общественные органи* 
зации области принять активное уч»« 
стие в проведении месячника охра
ны природьц

ЛАГЕРЬ  НАД ОБЬЮ
В ■ воскресенье поднялся алый флаг над пионерским лаге

рем, 4fo встал «ад широкой Обью в бе.лоствольных березах на 
крутом берегу у Наргинского рейда. Работники Усть-Чулымской

сплавной конторы построили для детей лесников и сплавщиков 
просторные дома, спортивные и игровые площадки. За лето 
здесь отдохнет и наберется сил больше пятисот детей из окресаг- 
ных лесных поселков.

А . Ю СУП О В.

РАССКАЗЫ О КОММУНИСТАХ

С О Л Н Е Ч Н О Й  Т Р А С С О Й
Сквозь стекло кабины «Тат

ры» видна серая от пыли лента 
дороги. Несутся навстречу но
вые постройки, деревья, подер
нутые первой зеленью." Шофе
ру не положено глядеть по сто
ронам. когда в его руках баран
ка. Но Константин Яковлевич 
Савкин отлично видит каждую 
мелочь, замечает любую пере
мену, происшедшую за те дни, 
когда .он проезжал здесь в по
следнем рейсе. Шофер рад яр
кому солнцу. Оно сегодня даже 
сквозь толстое ветровое стекло 
довольно заметно припекает.

Впрочем, долго любоваться 
природой ему некогда. За ̂ по
воротом показа.лась стройка. 
Строители уже поджидают 
груз, который везет на своей 
спине-труженице неповоротли
вая «Татра». Шофер подрули
вает, и поток, гремящего гравия 
скользит по дну кузова. И сно
ва — километры, километры... 
Немало их накопилось за дол
гие годы работы у шофера Сав- 
кина.

Одиннадцадый год водит ди
зельные силачи-автомобили 
Константин Яковлевич. Пожа
луй, не найдется в Томске та- ' 
кой стройки, куда бы не до
ставлял строительные материа- 
.чы водитель. Гравий, грунт, пе
сок — груз вроде бы и пе муд
реный, но б#з него ни дня не

могут обойтись строители. И 
это хорошо знает Савкин. По
этому старается не потерять и 
единого часа в пути.

Полтора года колесит по до
рогам Томска мощная «Татра», 
а посмотришь на автомобиль— 
как будто недавно с завода. 
Как за живым существом, уха
живает он за своей машиной.

— Ну, как твоя «Татра»? — 
спросит кто-нибудь из ребят- 
шоферов.

— В порядке! — как всегда, 
чуть улыбнувшись, отвечает 
Савкин.

Наверное, поэтому он не 
припомнит случая, чтобы ма
шина подвела его в работе.

— Дизели — моя давнишняя 
привязанность, — Константин 
Яковлевич говорит степенно, 
прикурив, долго щурится. — 
Я, наверное, старомоден, но 
сдается мне, что наша работа 
самая романтичная. Баранку в 
руки — и замелькали дороги, 
и замаячил горизонт... — Он мол
чит, чутко прислушивается к 
рокоту чьей-то рядом стоящей 
машины. — А  пристрастился я 
к таким великанам, когда еще 
служил в ар.мии. Водил .мощный 
танк.

Каждый раз на учениях, чув
ствуя, как тяжелая и громозд
кая с виду машина легко под

дается малейшему движению 
рычагов, танкист Савкин испы
тывал радостное ощущение 
собственной силы. Это было по
хоже на чудо. Потом все стало 
привычным, обыденным. Но 

увлечение профессией не прош
ло. Оно живет в нем до сих пор, 
помогает ему в нелегком шо
ферском труде, дает силы пре
одолевать усталость.

— Хороший специалист, зна
ток своего дела, настоящий 
шофер, — так говорят о Кон
стантине Яковлевиче Савкине 
руководители гаража №  3 ав
тообъединения «Томскстрой- 
транс», товарищи по работе.

Их мнение авторитетно под
тверждают почетные грамоты, 
премии, благодарности, зна
чок «Отличник социалистиче
ского соревнования».

Савкин — ударник коммуни
стического труда. И как пере
довой рабочий, и как активный 
коммунист он всегда среди пе
редовиков социалистического 
соревнования.

Заместитель секретаря пар
тийного бюро «Томскстройтран- 
са» П. К, Кудрявцев говорит о 
Савкине, как об активном, 
принципиальном коммунисте. 
Не так давно шофер закончил 
начальную политшколу и ньга- 
че учился в школе основ марк
сизма-ленинизма.

И еще об одном факте, ха
рактеризующем коммуниста 
Савкина уже не как рабочего н 
общественника, а как отца се
мейства, рассказал заместител!», 
секретаря партийного бюра

— Недавно в объединении 
состоялась встреча родителей 
— работников «Томскстрой- 

гранса» — с учителями шко
лы №  44, где учатся дети а»- 
томобилистов. В числе лучших 
учеников был назван Сережа 
Савкин. Учителя хвалили не 
только Сережу, но и его род»‘  
телей.

...Когда речь зашла о детях. 
Константин Яковлевич вдруг 
оживился,

—̂  Сегодня Серега мой ма
лость похвалялся; «Знаешь, 
говорит, папка, сестру я все-таь- 
ки обогнал. У  нее за четверть 
две четверки, а у меня все пя
терки...» — И строгое вначале 
лицо отца потеплело,

„  Неспеша выезжает «Тат
ра» из ворот гаража и, круто 
повернув, выходит на трассу. 
Обычный, ничем не примеча
тельный, каждодневный рейс. 
Но вряд ли так думает Савкин, 
Он знает, что сегодня, . как ' и 
вчера, как и неделю назад, он 
повезет важный груз на строй
ки пятилетки. А  разве это 
обычный рейс?

В. Щ УК ЕН .
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ПОЛИТИНФОРМАТОРЫ
Думается, что определе(ниую 

группу политинформаторов следу
ет специализировать для работы в 
молодежной аудитории.

С Григорием Андреевичем Дво
рецким мы одногодки. Наши 
политические интересы формиро- 

^ вались в суровое время — первые 
фашистские вылазки в Абиссинии, 
борьба республиканцев Испании, 
пламенные речи Георгия Димитро
ва. Мы жадно ловили каждое со
общение о полетах Чкалова, Гро
мова, восхищались доблестью 
красноармег"щев. ,

Григорий Андреевич тут же 
вспомнил фамилию секретаря Ко- 
жевниковского райкома партии 
той поры. Вспомнил потому, что 
не раз, будучи школьником, слу
шал его выступления перед ре
бятами. Они врезались в память 
на всю жизнь. Кого вспомнят ны
нешние кожевниковские мальчиш
ки и девчонки, политические ин
тересы которых только начинают 
формироваться? Этот вопрос не 
может не волновать.

Нельзя сказать, что в школах 
района, в производственно-техни
ческом училище вообще не практи- 
куется проведение ^юлитических 
информаций. Учителя, воспитате
ли рассказывают ребятам о важ
нейших событиях. Нередко сами 
ребята-старшеклассники готовят 
обзоры событий по материалам 
газет. Все это хорошо. Но как бы, 
право, было интересно ребятам 
послушать выступления секретаря 
райкома, председателя райиспол
кома или другого руководящего 
работника — опытного оратора, 
умеющего увлечь молодежь инте
ресными комментариями событий.

обстоятельно ответить на любой 
вопрос. Ведь для ребят такой по
литинформатор —  это авторитет
ный представитель партии, кото
рый говорит с юношеством серь
езно о серьезных делах. К сожа
лению, политинформаторы райко
ма пока еще не бывали в школах и 
в производственно-техническом 
училище.

Так возникла мысль об органи
зации в райцентре молодежного 
клуба политической информации. 
Об этом, видимо, стоит серьезно 
подумать. Уже появились сообще
ния о таких клубах и, быть мо
жет, этот опыт заслуживает вни
мания партийных комитетов Том
ска, других районов области.

И в заключение — о деловито
сти, конкретности, без которых 
вообще трудно рассчитывать на 
успех в партийной работе.

В отделе пропаганды и агита
ции райкома не^ человека,' кото
рый бы персонально отвечал за 
политическую информацию, вел 
бы большой объем организацион
ной работы. Отвечают все —■ 
значит, никто. Не поэтому ли по
рой в райкоме не знают, когда и 
где выступали члены группы, да и 
выступали ли они вообще. Мы с 
тов. Дворецким, например, уста
новили, что кое-кто из руководя
щих работников позволяет себе не 
выполнять поручений райкома. В 
числе вот таких недисциплиниро
ванных — начальник районного 
производственного’ управления 
сельского хозяйства М. Т. Кунгу- 
роЕ. Многие товарищи «забыва
ют» отчитываться перед райкомом 
о своих выступлениях, но в отде
ле пропаганды и агитации неко
му за этим проследить. А  те све

дения, которые все же поступают 
в райком о политической инфор
мации, никем не анализируются, 
поскольку «отвечают все». Меж
ду тем рапортички (здесь заведе
на такая форма отчетов), будь 
они внимательно прочитаны, мог
ли бы о многом поведать. Напри
мер, о том. что наблюдается тен
денция снижения посещаемости 
политинформаций. Так, если в ян
варе в среднем на каждом выступ
лении членов группы было 45— 50 
человек, то в мае — всего 25— 30. 
Поскольку эту тенденцию не за
метили, никто в райкоме не мо
жет сказать, в чем дело: то ли ка- 
честаво политинформаций не 
удовлетворяет слушателей, то ли 
первичные организации плохо со
бирают аудитории.

Во время политических инфор
маций возникает немало вопро
сов, но их характер не изучается, 
предложения и замечания трудя
щихся никем не анализируются, а 
поэтому многие из них повисают 
в воздухе.

Выступал в поселке «Совет
ская деревня» заведующий рай
онным отделом культуры Е. Д. 
Кандауров. Было это 23 января. 
Собралось 40 колхозников. Как 
записал в своей рапортичке тов. 
,Ка1Ндауров, они говорили о том. 
что в поселке негде отремонтиро
вать телевизор, в клубе очень 
редко показывают кино, а в Чи
лийском здравпункте нет врача. 
Рапортичку подшили в дело, а за
мечаниями колхозников никто не 
поинтересовался.

Вместе с Г. А. Дворецким мы 
извлекли из архива эту рапортичку 
и сейчас, в конце мая, проделали 
то, что полагалось бы сделать еще

в январе. Выяснилось, что врач 
в Чилине недавно появился. 
Правда, тов. ккндауров к этому 
отношения не и.меет, поскольку он 
лишь записал, что нужен врач. 
Кинофильмы демонстрируются 
еще реже, и вообще киномеханик 
собирается увольняться. А  с ре
монтом телевизоров в поселке сей
час кое-как обходятся— объявился 
здесь человек, 31нающий толк в 
радиотехнике, который кому за 
«магарыч», кому за доброе слово 
телевизоры ремонтирует.

В райцентре же специальный 
телемастер мучается от отсутствия 
заказов. График его выездов не 
продуман, никто о его существо
вании в колхозах толком не зна
ет. А  речь ведь идет не о лужении 
кастрюль (хотя это тоже немало
важное дело), а о телевидении - 
одном из основных источников ин
формации!

Да мало ли других вопросов, 
замечаний, предложений возника
ет, когда приезжает политинфор
матор. Вольно или невольно иг
норировать их — серьезная ошиб
ка, чреватая ослаблением автори
тета партийных организаций у 
населения.

В этом письме я затронул не
сколько, на мой взгляд, важных 
проблем отнюдь не из желания 
сказать как можно больше о пред
мете нашего разговора, а чтобы 
попытаться все же убедить кожев- 
никовских товарищей, что полити
ческая информация — это серьез
ная, очень трудоемкая работа, 
требующая творческого подхода и 
обязательно четкой организации 
дела.

А , Б РУС К И Н . 
ваш спец. корр.
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На официальной беседе .в Париже

м

ПАРИЖ . «Самым разумным 
для Соединенных Штатов было 
бы положить конец их агрессив
ной и военной политике во Вьет
наме, — заявил глава делегации 
ДРВ на официальных беседах 
Суан Тхюи по поводу позиции 
американской стороны, — и, что 
касается ближайшего периода, 
удовлетворить требование прави
тельства Демократической Респуб
лики Вьетнам, американского и 
мирового общественного мнения, 
немедленно и безоговорочно пре
кратив бомбардировки и другие 
военные акты против ДРВ с тем, 
чтобы в кратчайший срок могли на
чаться беседы по другим вопро
сам, интересующим обе стороны».

Суан Тхюи выразил сожаление 
в связи с заявлениями, сделан
ными в последние дни президен-

ПЕРЕД ВЫБОРАМИ 
В О  Ф Р А Н Ц И И
ПАРИЖ, 5 июня. (ТАСС). Не

смотря на то, что до начала перво
го тура выборов в Национальное 
собрание Франции, назначенного 
на 23 июня, осталось восемна
дцать дней, пока нельзя с уверен
ностью утверждать, что эти выбо
ры состоятся.

Подавляющее большинство ба- 
А  стующих не вернулось на работу. 

Коммунистическая партия Фран
ции обвиняет правительство в не
допустимом затягивании перегово
ров об удовлетворении основных 
требований трудящихся, указывая, 
что власти поддерживают предпри
нимателей. Генеральный секретарь 
ВКТ Жорж. Сеги в интервью газе
те «Юманите» указывает, что в 
ряде отраслей экономики, и преж
де всего в металлургической и 
машиностроительной промышлен
ности, обсуждение вопроса об 
удовлетворении требований басту
ющих зашло в тупик и что «пра
вительство не свободно от вины 
за эти трудности».

Хотя по всей стране началась 
регистрация кандидатов в депута
ты Национального собрания, нет 
никаких гарантий того, что оче
редная провокация тех, кто заин
тересован в срыве избирательной 
кампании, не поставит в послед
ний момент ее проведение под 
вопрос. Создается впечатление, 
что сторонники правительства 
ищут повод для обострения борь
бы на улицах и площадях горо
дов. Приверженцы правительства, 
создавшие так называемый «со
юз комитетов в защиту республи
ки», организуют в различных 
районах страны демонстрации с 
провокационными целями. Сегодня 

' ночью по Парижу разъезжала ко- 
W лонна автомашин, заполненных 

 ̂ сторонниками правительства, бу
дивших жителей столицы громки
ми гудками. А  накануне, вечером 
4 июня, от площади Тронадеро к 
Марсову полю прошла вторая 
за последние несколько дней де
монстрация в поддержку нынеш
него режима. ■

Газеты сообщают о все новых 
случаях нападений бандитов на 
пикеты забастовщиков и рабочих 
активистов.

том СШ А Л. Джонсоном, которые 
показывают, что американская 
сторона продолжает настаивать на 
«так называемой взаимности» в де
ле восстановления мира во Вьет
наме. Эту «взаимность», подчерк
нул он, американцы продолжают 
выдвигать «в  качестве условия», 
что препятствует успеху париж
ских бесед. Прибытие делегации 
ДРВ в Париж на официальные 
беседы, заявил Суан Тхюи, было 
расценено во всем мире как «яр
кое свидетельство нашей доброй 
воли».

Суан Тхюи подробно остановил
ся на фактах, свидетельствующих 
о продолжении агрессивных актов 
во Вьетнаме со стороны американ
ской военщины. В этих условиях, 
сказал он, вьетнамский народ

«должен бороться против агрессо
ра и наносить ему все более со
крушительные удары».

Текст выступления Суан Тхюи 
был роздан журналистам на пресс- 
конференции делегации ДРВ, со
стоявшейся после седьмой встре
чи между представителями ДРВ 
и СШ А в Париже.

Посол по особым поручениям 
президента СШ А Джонсона 
А. Гарриман не добавил в своем 
выстуцдвйви ничего нового, что 
могло бы продвинуть переговоры. 
Выступая по вопросу о прекраще
нии Соединенными Штатами бом
бардировок и других актов войны 
против ДРВ, он вновь требовал, 
чтобы вьетнамская сторона дала 
«харантии и обязательства взаим
ности».

Американский представитель

ОКОЛО 61.000 
КВАРТИР БЫЛО ПО
СТРОЕНО В ВЕН
ГРИИ В 1967 ГОДУ. 
В ЖИЛИЩНОМ
СТРОИТЕЛ Ь С Т В Е 

ВСЕ Ш ИРЕ ПРИМЕ
НЯЮТСЯ ИНДУСТ- 
РИ.4ЛЬНЫЕ МЕТО
ДЫ.

НА СНИМКЕ; НО
ВЫЙ ЖИЛОИ КВАР
ТАЛ  В ГОРОДЕ ШАЛ- 
ГОТАРЬЯНВ.
(Фото МТИ— ТАСС).

V С Е С С И Я  О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А  
Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

КЛЮЧ R У С П Е Х У  
СТРОИТЕЛЬНОЙ ИНДУСТРИИ

пытался переложить ответствен
ность за начало конфликта на Де
мократическую Республику Вьет
нам и отрицал,, что СШ А являют
ся агрессором. Гарриман много 
говорил о Лаосе, утверждая, что 
якобы ДРВ нарушает соглашения 
по Лаосу,

Во время состоявшейся между 
Суаном Тхюи и Гарри.маяом уст
ной беседы вьетнамский предста
витель спросил: почему СШ А про
должают .бомбардировки и другие 
акты войны пробив . ДРВ, зная, 
что, как только все эти акты пре
кратятся, переговоры по всем про
блемам смогут начаться в самое 
ближайшее время? Гарриман не 
дал прямого ответа на поставлен- 
рый вопрос, ограничившись ссыл
ками на выступления Джонсона.

(ТАСС).

Смерть Роберта 
К е н н е д и

НЬЮ-ЙОРК, 6 июня. (ТАСС). 
Как сообщает корреспондент агент
ства Ассошиэйтед Пресс из Лос- 
Анджелеса. сегодня, в 1 час 44 ми
нуты по местному времени, сена
тор Роберт Кеннеди скончался в 
больнице.

ИМЯ ПРЕСТУПНИКА 
У С Т А Н О В Л Е Н О

НЬЮ-ЙОРК, 5 июня. (TACCJ. 
Имя человека, совершившего по
кушение на сенатора Роберта 
Кеннеди, —- Сирхан Сирхан, зая
вил сегодня на пресс-конферен
ции мэр города Лос-Анджелес 
Йорти.

Преступнику —- 23 года, в про
шлом жил в Иерусалиме, йорти 
отказался что-либо сообщить о 
его национальности.

Мэр Лос-Анджелеса заявил так
же, что в карманах преступника 
было найдено четыре ассигнации 
по сто долларов каждая. Высказы
вается предположение, что он на
меревался «при благоприятных 
обстоятельствах» выехать из 
США.

Имя преступника было установ
лено полицией Лос-Анджелеса по 
регистрационному номеру писто
лета, владельцем которого ока
зался Абель Сирхан — брат пре
ступника, проживающий в Пасаде
не (штат Калифорния).

П о л о ж е н и е  в Ю го сл а в и и
БЕЛГРАД, 5 июня. (ТАСС). 

Как сообщает ТАНЮ Г, Исполком 
ЦК СКЮ рассмотрел вчера пос
ледние события в стране и при
нял постановление о необходимо
сти «неотложного решения наи
более острых проблем трудоуст
ройства, особенно молодых спе
циалистов, улучшения материаль
ного и общественного положения 
студентов».

В то же время исполком под
черкнул, что те отдельные лица и 
группы, которые не желают демо
кратического обсуждения и демо
кратических форм договоренности 
в рамках существующих демокра
тических институтов, в действи
тельности выступают как носите

ли антидемократических тенден
ций и поэтому Союз коммунистов 
со всей своей ответственностью 
должен оказывать им самый ре̂  
шительный отпор.

Как сообщает югославская газе
та «Политика», выступая на за
седании совета Белградского 
университета, профессор Марко
вич заяшил, что студенты глубоко 
обеспокоены экономическим по
ложением в стране и безработи
цей, тем что «в  нашем социали
стическом обществе появляются в 
последнее время некоторые капи
талистические фирмы —  основы
ваются частные предприятия, ак
ционерные общества, предлагается 
также открыть биржу».

П О С Л Е Д С Т В И Я  
ВАРВАРСКОГО НАПАДЕНИЯ

ЛОНДОН, 5 июня. (ТАСС). Све
дения, поступающие из иорданско
го города Ирбида, подвергшегося 
вчера разбойничьему нападению 
израильской военщины, свиде
тельствуют, что жертвой агрессо
ра явилось мирное население го
рода.

По сообщению корреспондента 
агентства Рейтер из Ирбида, изда
лека над городом видны столбы 
дыма. Многие здания в нем раз
рушены и охвачены Огнем. Иор
данские полицейские и ' солдаты 
оцепили городской госпиталь.

сдерживая многочисленных жите
лей, пытающихся проникнуть 
внутрь госпиталя, чтобы разыс
кать среди раненых и убитых 
своих близких.

В двух последовавших друг за 
другом налетах на город израиль
ские захватчики применили про
тив мирного населения самолеты, 
артиллерию и даже ракетное ору
жие. По неполным данным. Свыше 
30 жителей убито и около 100 ра
нено. В числе жертв налета ■ 
старики, женщины и дети. •

Вопрос о расширении мощно
стей и улучшении работы пред
приятий строительной индустрии и 
стеновых материалов, который об
суждался на V сессии областного 
Совета, вызвал большой интерес у 
депутатов.

Докладчик — первый sasjecTH- 
тель председателя облисполкома 
тов. Демчук А. И. отметил, что в 
области проделана определенная 
работа по созданию базы строи
тельной индустрии и расширению 
мощностей промышленности строй
материалов. Только в 1967 году в 
развитие производственной базы 
строительства вложено 8,4 мил
лиона рублей — в три раза боль
ше, чем, например, в 1965 году.

Управление строительства вы
полнило план строительно-монтаж
ных работ по объектам стройин
дустрии и собственному строитель
ству в 1967 году на 151 процент и 
за 4 месяца текущего года — на 
178 процентов. Строятся завод же
лезобетонных конструкций мощно
стью 100 тысяч кубометров сбор
ного железобетона, асфальтобе
тонный завод, собственные базы 
трестов «Томскпромстрой» и 
(Томскжилстрой».

Управлением промышленности 
стройматериалов введены в 1967 
году в строй новые мощности на 
24 миллиона штук кирпича, дро
бильно-сортировочная установка 
фракционированного щеоня и гра
вия, завершается строительство 
первой очереди Туганского завода 
силикатного кирпича.

Областное объединение «Меж- 
колхозстрой» заканчивает строи
тельство Зырянского и Кожевни- 
ковского кирпичных заводов мощ
ностью по 8 миллионов штук кир
пича в год, строит такие заводы в 
Бакчарском й Кривошеинском 
районах.

Комбинат «Томлес» ввел в дей
ствие цех столярных изделий.

Все это помогло прошлогодний 
план строительно-монтажных ра
бот в целом по области выполнить 
на 100,4 процента.

Но и докладчик, и' выступившие 
в прениях председатель Томского 
горисполкома т. Калаба Г. М., на
чальник •областного управления 
местной промышленности т. Ко- 
стюченко А. Г., председатель объ
единения ~ «Межколхозстрой» 
т. Воскресенский Е. А., уп
равляющий трестом «Томск- 
сельстрой» т. Заиграев В. И., 
главный инженер управле
ния строительства т. Муравьев 
Г. ■ Ф. -И другие не могли не при
знать, что имеющиеся возможно
сти ускоренного развития строй
индустрии и промышленности 
строительных материалов исполь
зуются недостаточно.

Темпы строительства и расши
рения мощностей многих пред
приятий не соответствуют требо
ваниям. По постановлению IV 
пленума обкома КПСС мощ
ность завода крупнопанельно
го домостроения к 1969 году 
должна быть доведена до 140 ты
сяч квадратных метров. Однако 
управление строительства и Том
ский горисполком не принимают 
мер по наращиванию мощностей 
завода крупнопанельного домо
строения.

Введенный в эксплуатацию еще 
в 1962’ году завод крупнопанель
ного домостроения до настоящего 
времени не достиг своей проектной 
мощности, в результате чего го
род недополучил за 5 лет 200 ты
сяч квадратных метров жилья в 
крупнопанельном исполнении. В 
прошлом году намечалось ввести в 
действие первую очередь асфаль
тобетонного завода в г. Томске, 
но завод до сих пор не укомплек
тован полностью технологическим 
оборудованием. Сорваны сроки 
пуска первой очереди Туганского 
завода силикатного кирпича.

Управление промышленности 
стройматериалов ,и трест «Том- 
лесстрой» не обеспечили своевре
менного ввода в действие первой 
очереди Асиновского кирпичного 
завода. Подрядчик оказался не 
подготовленным к ведению спе
циальных работ по вентиляции, 

отоплению и монтажу оборудова
ния.

Решением IV пленума обкома 
КПСС было определено тресту 
«Томлесстрой» в 1969 году по
строить кирпичный завод мощно
стью 12 миллионов штук кирпича 
в районном поселке Белый Яр. 
Потребовался целый год, чтобы 
составить и утвердить проектное 
задание на строительство завода, 
а техническая документация до 
сих пор полностью не получена.

Руководители многих строи
тельных организаций все еще не 
уделяют необходимого внимания 
созданию и развитию собственной 
производственной базы. Тот же 
трест «Томлесстрой», например, 
выполняющий строительно-мон
тажные работы в объеме 10 мил
лионов рублей, не имеет своих 
мощностей по производству сбор
ного железобетона, асфальтобето
на, стеновых материалов и сто 
лярных изделий, вынужден заво
зить многие изделия стройиндуст
рии из других областей. А  это 
удорожает стоимость строительст
ва. Тем не менее руководители 
треста не начинают строительство 
завода железобетонных плит и 
сборных изделий в Томске.

rv  пленум обкома КПСС поста
вил перед строителями задачу луч-* 
ше организовать работу действую
щих предприятий строительной 
индустрии и промышленности 
стройматериалов. Резервов у них 
много: не полностью используют
ся производственные мощности, 
допускаются большие 'простои, 
нарушается технология, часто 

выпускаются материалы и изде-,

ЛИЯ, не отвечающие требованиям 
ГОСТа и технических условий.

На заводе крупнопанельного до
мостроения многие панели изго
товляются с нарушением проект
ных размеров, геометрических 
форм, смещением закладных дета
лей и отверстий. До настоящего 
времени не налажено производст
во панелей для жилых домов с 
улучшенной планировкой квартир. 
Выпуск изделий и комплектация 
их на заводе не увязываются с 
технологией и сроками монтажа 
домов на строительных площад
ках. В результате допускаются 
большие простои кранового обору
дования, автотранспорта, рабочей 
силы, более чем вдвое удлиняется 
продолжительность строительства.

На реконструкцию и расшире
ние завода строительных материа
лов за последние три года затра
чено около двух миллионов руб
лей, но должной отдачи не полу
чилось. Расчеты показывают, что 
этот завод имеет возможность еже
месячно выпускать не менее 5 
млн. штук кирпича, а фактиче
ски производит в пределах 4,5 млн. 
штук.

Докладчик и другие ораторы 
большое внимание уделили сель
скому строительству. Ведущая 
роль здесь принадлежит тресту 
«Томсксельстрой» и областному 
объединению «Межколхозстрой».

Объем подрядных строительно
монтажных работ, выполняемых 
трестом «Томсксельстрой», в этом 
году возрос почти в два раза и 
составляет около 10 миллионов 
рублей. Однако имеющиеся у тре
ста предприятия по производству 
сборного железобетона, столярных 
изделий и других материалов 
крайне маломощны. В 1967 году 
дефицит сборного железобетона 
в тресте составил почти 7 тысяч 
кубометров.

Передвижные механизирован
ные колонны и управления треста 
не имеют собственных опорных 
баз. Трест ежегодно не осваивает 
капиталовложения, выделяемые на 
развитие собственной производст
венной базы. При остром недо
статке кирпича руководители тре
ста «Томсксельстрой» тт. Заигра
ев и Черников не проявляют ини
циативы по строительству Молча- 
новского кирпичного завода. Из-за 
отсутствия проектно-сметной до
кументации они не начали строи
тельство завода сборных железо
бетонных изделий в Томске.

Тов. Заиграев В. И. заверил 
участников сессии, что кол
лектив треста создаст несколько 
опорных'баз 'в  районах;, будет за
кончено строительство Бакчар- 
ской и Каргасокской опорных баз 
и базы ПМК-170 в nierapcKOM 
районе. В июне начнется сооруже
ние опорной базы Чаинского строи
тельного участка.

Далее тов. Заиграев предложил 
создать отдел капитального строи
тельства при облисполкоме. По 
его мнению, это поможет более 
квалифицированно решать все 
вопросы работы строительных ор
ганизаций и улучшит ход сель
ского строительства.

Производственная база объеди
нения «Межколхозстрой» пред
ставлена четырьмя сезонными 
кирпичными заводами общей мощ
ностью 8,1 миллиона штун кирпи
ча в год и несколькими столяр
ными мастерскими, которые име
ют изношенное оборудование и не 
способны обеспечить потребно

сти межколхозных строительных 
организаций даже местными мате
риалами.

Особенно в трудных условиях 
находится областной ремонтно- 
строительный трест. Столярные 
мастерские, лесопильные установ
ки и другие предприятия этого 
треста размещены во временных 
ветхих зданиях. Опорных произ
водственных баз в районах обла
сти трест тоже i?e имеет.

Не проявляет инициативы в соз
дании собственной производствен
ной базы начальник головного ре
монтно-восстановительного поезда 
Мо 10 тов. Кудрявцев. Эта органш 
зация на. протяжении многих лет 
ничего себе не построила и не 
строит.

Производственные мастерские 
субподрядных организаций «Сан- 
техмонтаж», «Сибпромвентиля- 
ция», «Сибэлектромонтаж» и дру
гих размещены во временных по- 
луаварийных зданиях, не оснаще
ны современным оборудованием, 
а такие организации, как «'Урал- 
монтажавтоматика», «Союзанти- 

септика» и другие, вообще не 
имеют производственных площа
дей.

Низкие темпы строительства и 
расширения предприятий строи
тельной индустрии и промышлен
ности стройматериалов объясня
ются крупными недостатками в 
организации строительно-монтаж
ных работ, несвоевременным обес
печением деньгами, проектно*- 
сметной документацией, материа
лами и С)борудованием.

Управлению строительства, на
пример, не хватает в текущем го
ду на строительство объектов 
стройиндустрии более 4 миллио
нов рублей. До настоящего време
ни не имеется рабочих чертежей 
на строительство завода керамзи
тового гравия, отсутствуют сметы 
по рабочим чертежам на строи
тельство промбазы треста'^Томск- 
жилстрой» и объединенной про
изводственной базы «Минмонтаж- 
спецстроя» и др.

В результате низких темпов 
строительства и расщирения мощ
ностей предприятий’ стройиндуст
рии и промышленности строймате
риалов недостаток сборного желе
зобетона, асфальтобетона,, столяр

ных изделий, стеновых и других ' 
материалов все возрастает.

На предприятиях стройиндуст
рии не освоен выпуск многих ти
пов строительных изделий и кон
струкций. которые приходится 
завозить из 'других областей или ' 
изготавливать на месте в процес
се строительства.

Все это приводит к нарушению 
.сроков ввода производственных и 
социально-бытовых объектов в эк
сплуатацию, росту незавершенно
го строительства, снижению его 
качества и производительности : 
труда.

Особое внимание должно быть 
обращено на развитие промыш
ленности стройматериалов в се
верных районах области. По свиде
тельству т. Костарева И. А., пред
седателя Каргасонского райиспол
кома, на севере особенно остро 
стоит проблема строительства 
жилья. Наши строительные орга
низации, говорил т. Костарев, 
завозят деревяцный брус из Крас-, 
воярского края, в то же время мы 
сами заготавливаем в районе 
около миллиона кубометров леса и 
отгружаем из района 750 тыс. ку
бометров.

Никак не решается вопрос о 
производстве. на месте оконных, 
дверных блоков, половой рейки. 
Здесь тоже не .требуется больших 
затрат. Перевозка же этих мате
риалов бесцельна: она приводит ■ 
к большим затратам и порче строи- :. 
тельных материалов. Нужно поду
мать и о механизации строитель
ных работ. А  пока раствор у нас 
размешивается лопатами, перено
сится на носилках. В Стрежевом 
руководители строительно-монтаж
ного управления №  15 (начальник 
тов. Воронов) и НПУ (начальник 
тов. Шушунин) неоперативно ре
шают вопросы по созданию собст
венной производственной бЯзы.

— Мы не используем здесь всех 
резервов увеличения производст
ва кирпича, — говорил начальник 
областного управления местной 
промышленности т. Костючёнко 
А. Г. — Важно быстрее вводить 
в строй новые кирпичные заводы.
Не менее важно на полную мощ
ность эксплуатировать и старые.
Но беда в том, что руководители 
отдельных районов плохо занима- ; 
ются этой проблемой. В Алек
сандровском районе, например, 
участок, где разведаны и утверж
дены запасы глины для карьера, 
райисполком отвел под застройку, 
а заводу приходится работать на ' 
старом, полностью выработанном '’S? 
карьере. Из-за такой «рационали- - ■ 
зации» александровцы уже второй 'аз 
год недополучают 300— 400 тыс. ■ ’ 
штук кирпича с местного завода.
В Зырянском районе в связи с ■ 
пуском нового завода собираются 
закрывать старый мощностью в 
2,5 миллиона штук кирпича. Не 
работает кирпичный завод в рай- 
промкомбинате Первомайского 
района. В итоге район теряет боль
ше чем полмиллиона штук кирпи- . 
ча. Особенно дефицитен киршгч на 
селе. Необходимо срочно укомп
лектовать сезонные заводы рабо
чей силой и организовать ис- : 
пользование оборудования в две и 
три смены, как это сделали в Те- : 
гульдетском и Шегарском райо
нах.

Значительно хуже стал рабо
тать Колпашевский кирпичный 
завод. Директор этого завода 
тов. Кондратенко плохо организу
ет производство, мало заботи'гся о .. 
создании необходимых культурно- 
бытовых условий ДЛЯ рабочих и 
служащих.

Сезонные кирпичные заводы 
управления местной промышлен
ности работают только в одну сме
ну. В прошлом году они дали - - 
11,2 млн. штук кирпича при про
изводственной мощности 14,0 млн. 
штук.

Исполкомы районных и город
ских Советов, особенно Павабель- 
ский, Чаинский, Шегарский, по
следнее время стали больше уде- " • 
лять внимания расширению про
изводства кирпича и улучшению 
его качества. Этого нельзя сказать . . 
о руководителях Томского и Кол- ' 
пашевского горисполкомов. Том
ского, Верхнекетсного, Кривоше- 
инского и некоторых других рай- 
исполкомов.

Особое внимание необходимо 
обратить на резкое повышение 
качества строительных изделий и . 
материалов.

По предварительным разработ
кам, объем капитального строи
тельства в области достигнет в 
1970 году 168 млн. рублей — по- — 
чти в три раза превысит уровень'. _ . 
1965 года. Это требует резкого 
улучшения работы всех управле
ний, ведомств, предприятий, вьшу- ' '  
скающих железобетонные конст
рукции и изделия, стеновые, обли
цовочные и другие строительные 
материалы. На всех сезонных кир- ■ - 
пичных заводах надо организо
вать двухсменную работу формо
вочных цехов в течение всего се
зона.

Руководителя предприятий и 
управлений облисполкома должны 
принять меры по подготовке ра
бочих кадров для вновь строя
щихся кирпичных заводов и дру
гих предприятий стройиндустрии. 
Надо укрепить кадры руководя
щих и инженерно-технических ра
ботников, поднять их ответствен
ность за порзшенное дело.

Все местные Советы области и ■ 
хозяйственные организации дол
жны включиться в активную борь- . 
бу за ускоренное развитие строи- . , 
тельной индустрии и промьпплён- 
ности стройматериалов. ЭТо- яв
ляется одним из важнейших уело- ■' 
вий подъема экономики и культу
ры, повьппения жизненного:- уров
ня-трудящихся-Области,
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...Большой тяжелый трактор, 
икдший вдоль Иркутского тракта, 
свернул с дороги в молодой осин
ник, круша все на своем пути. 
Недалеко бульдозер споро копал 
глубокие траншеи. С треском раз
рывая корни белоствольных берез, 
он рыл... погреба. А  в другой ро
щице трудился целый отряд трак
тористов. Мощные машины выво
рачивали столетние сосны и вали
ли их наземь. Совхоз раскорчевы
вая лес под пашню.

Эти картинки с натуры я виде
ла в лесах, что расположены вок
руг Томска. На виду у всех вар
варски уничтожается лес —  обще
народное достояние.

Учеными доказано, что один 
гектар леса в солнечный день по
глощает из окружающего воздуха 
220—  280 килограммов углекис

лого газа и выделяет 180— 220 
килограммов кислорода. А  фито
нциды уничтожают вредные для 
здоровья простейшие микроорга
низмы и бактерии. Особенно от
личаются фитонцидными свойст
вами хвойные насаждения.

Пригородные зеленые зоны' слу
жат как бы резервуаром очищен- 
ш)го воздуха. Нет досуга полезнее, 
чем время, проведенное в лесу. 
Многие жители Томска так и по
ступают. С ранней весны и до 
поздней осени парковый лес вок- 
1>уг города звенит людскими голо
сами.

Пригородный лес Томска сейчас 
стал беден по своему составу. Оси
ны, березы да сосновые посадки 
—  вот почти весь ассортимент. И 
это вовсе не потому, что природа 
обошла стороной наши парковые 
леса. Бедным лес стал потому, 
что в свое время озеленители го
родских улиц и заводских террито
рий выкопали жимолость, акацию, 
шиповник, рябину, черемуху и пе
ревезли их в город. Но из леса их 
вывезти-то вывезли, а вырастить 
на новом месте не сумели. В  итоге 
пропало огромное количество 
ягодников и декоративных кус
тарников.

Всего Томск располагает двумя 
с половиной тысячами гектаров 
парковых лесов. Но многие лесные 
массивы —  это заболоченные пло
щади. Если разделить лесную пло
щадь на число жителей Томска, 
то получается совсем мизерная 
цифра.

Лесное хозяйство Томска в сво
их питомниках выращивает са
женцы декоративно-кустарнико
вых и плодовых пород. Только за 
последние 3 года мы высадили 
20 гектаров сибирского кедра, 
1S гектаров лиственницы. Наме
тили к 1970 году ввести под полог 
леса до 100 тысяч декоративных 
кустарников. Но это тоже капля в 
море! Между тем, мы могли бы за 
одну весну засаживать более ста 
гектаров лесными культурами —  
располагаем для этого достаточ
ным парком механизмов. Беда — ' 
в отсутствии площадей. Все земли, 
прилегающие к парковым город
ским лесам, закреплены за совхо
зами, а те леса не сохраняют. На
оборот, ежегодно раскорчевывают 
многие десятки гектаров лесных 
угодий. Если и дальше так будет, 
те не пройдет и десятка лет, как 
Томск окажется безлесным горо
дом. Эта опасность уже нависла. 
Она усугубляется равнодушным, 

порой бесхозяйственным отноше
нием многих городских и област
ных работников к сохранности и 
умножению лесных пригородных 
и городских зон.

Посмотрите, какое несоответст
вие получается между ростом го
рода и расширением его зеленого 
кольца. На наших глазах окраины 
застраиваются многоэтажными 
жилыми домами и корпусами про- 
мьппленных предприятий. Быстро 
растут на наших улицах 5— 9-этаж
ные здания. Но они «голы е». Лес  
строители выкорчевали, а новый 
не посадили. Там, где жильцы 
разбили скверики, еще не скояр 
зашумят молодой листвой рощи. 
Потому что десяти-, даже двадца
тиэтажные здания при современ
ной технике можно построить за 
год-два. А  чтобы создать березо
вую или сосновую рощу ■— и 
двадцати лет мало. Мы не только 
не садим, а уничтожаем то, что 
нам дала природа.

За последние пять лет в городе 
и пригороде в общей сложности 
под строительство вырублено 
37 гектаров великолепного леса,

Как это делается? Очень просто. 
Кто-то из руководителей облюбо
вал место для строительства дома 
или производственного корпуса. 
Идет в горисполком и почти бес
препятственно получает разреше
ние на строительство на том месте. 
Вырубает все, что там растет, и 
строит. Так был уничтожен гектар 
уникального сосняка в районе реч
ного порта. Сосны срубили только 
потому, что строители не захотели 
брать грунт на дамбу за семь ки
лометров, мотивируя это удли
нением сроков и удорожанием 
строительства. Конечно, им выгод
нее было взять этот грунт в сотне 
метров от строительной площад
ки. Так иногда и получается: при
дет строитель в определенную ин
станцию, всплакнет, расскажет, 
как ему трудно управиться в срок 
и уложиться в смету. И поверят 
добрые дяди его словам. Произ
водственные упущения примут за 
действительную необходимость. 
Итог —  уничтожение.

Природа и люди

А Т А К А

СОСНЫ
Лысую гору и тот гектар сосня

ка особенно жаль. Она была уни
кальна как археологический па
мятник н как замечательное ме
сто, с которого открывался краси
вейший вид на реку Томь и на го
род. Теперь это место обезображе
но. Работники же речного порта, в 
обязанность которым решением 
облисполкома вменялось благо
устроить карьер, засадить его 
крупномерными деревьями, и вуС' 
не дуют. Благо, за это с них никто 
ничего не спрашивал и не спра
шивает.

В том же районе с разрешения 
городских властей вырублено 750 
кубометров елово-пихтовых насаж
дений. Не так уж много у нас ели 
и пихты, чтобы позволять себе 
разбрасываться такими «кусками».

По городскому лесничеству 
Томского лесхоза вырублено 4 
гектара сосны восемнадцатилетне
го возраста и 2 гектара —  десяти
летнего возраста, около 1,5 тыся
чи кубометров березы. Теперь то
пор занесен над парковым лесом в 
районе между поселками спичеч
ной фабрики «Сибирь» и жилмас
сивом по Иркутскому тракту. В 
расположенной там единственной 
березовой роще, площадью в 150 
гектаров, продолжает строиться 
жилой массив. В  нем сегодня на
считывается более 13 тысяч насе
ления. Судя по тому, какую займет 
площадь будущий жилой массив, 
население там увеличится в нес
колько раз. И  вот под бо
ком у нового поселка работники 
городской архитектуры отвели 6 
гектаров березовой рощи под стро
ительство тарной базы. Эта орга
низация находилась в районе нос. 
Черемошники. Чтобы она там не 
захламляла место, горисполком ре
шил ее «посадить» в березовую ро
щу, в 500 метрах от нового по
селка. Теперь между белостволь
ными березами красуются груды 
разбитых ящиков.

Еще непригляднее картина в 
сосновых молодых посадках под 
пологом березы. Это великолепное 
место массового отдыха главный 
городской архитектор тов. Окулов 
отдал под строительство гаражей 
и погребов, дровяников отделу 
капитального строительства мест
ного завода.

Березовой роще вообще угро
жает полное истребление. Кроме 
тарной базы, там уже отведено око
ло десяти гектаров под строитель
ство базы «Горплодоовощторга». 
В том же районе будет строиться 
ТЭЦ —  под нее уйдет 60 гекта

ров. Одним своим концом террито
рия ТЭЦ ложится на хвойный 
лес. В  районе поселка это единст
венный 25-гектарный участок сос
новых насаждений 40-летнего воз
раста. И вот 20 из них отходит 
под строительство ТЭЦ.

Между тем при желании мож
но сохранить эту сосновую рощу. 
Рядом расположены совхозные 
земли. Правда, площадка та не 
такая ровная и немного заболо
чена. Но ее можно осушить или 
завалить свежим грунтом —  зем
ля для этого есть тут же. Но это 
хлопотно! Проектировщикам (а 
они, как правило, бывают не то
мичи!) больше нравится привя
зывать свои проекты к ровным 
площадям.

Работники городского отдела 
архитектуры могут возразить: 
дескать, вся эта березовая роща 
по генеральному плану, который 
еще не утвержден, предназна
чена под строительство. Но ведь 
генеральный план составляли лю
ди. И если на ватмане допущена 
ошибка, просчет, это же вовсе не 
значит слепо повторять ошибку в 
натуре.

Думается, если бы те люди, ко
торые по долгу службы решают 
судьбу сохранности леса, выехали 
бы на место, посмотрели бы, на 
какую красоту они поднимают ру
ку, уверена, они нашли бы дру
гое решение задачи.

Надо сохранить 150-гектарнуго 
березовую рощу как городской 
парк, даже если это потребует не
которого отступления от генераль
ного плана, А  то получается пара
докс: тот же тов. Окулов, с одной 
стороны, ратует за закладку боль
шого парка в честь 50-летия Со
ветской власти (где, кстати ска
зать, дальше разговоров дело поч
ти не движется), с другой сторо
ны, соглашается на уничтожение 
готового великолепного природ
ного парка. Где же логика и хо
зяйственная целесообразность?

Смело могу утверждать, что не 
только тов. Окулов, но и в целом 
исполком городского Совета депу
татов трудящихся пренебрежитель
но относятся к сохранности го
родских и пригородных лесов. 
Иначе они бы не стали принимать 
то И.ТШ иное решение об отводе 
места под строительство, не имея 
перед собой акта технического об
следования площади. Ведь только 
на его основании можно судить о 
наличии на отводимом месте леса. 
Строители, как правило, приходят 
за таким актом тогда, когда 'воп
рос об отводе участка уже согла
сован со всеми инстанциями. И  
ант этот им нужен как формаль
ный юридический документ. Наши 
возражения в большинстве случа
ев во внимание никто не принима
ет.

Понимаю, что это не делает 
чести работникам лесхоза. Под на
жимом вышестоящих инстанций 
мы иногда тоже скрепляем своей 
подписью «смертный приговор» 
зеленому другу. Происходит это 
частично из-за недостатка нашей 
принципиальности, частично из-за 
собственного равнодушия (все рав
но. дескать, нас не послушают).

Думаю, что впредь работники 
лесного хозяйства постараются за
нять более жесткую позицию в 
бопьбе за сохранность лесов.

Мы тоже за то, чтобы родной 
Томск рос еще быстрее, но делать 
это надо так, чтобы не приносить 
в угоду строителям вековые ели, 
сосны, пихты и березы. Многие из 
них привьшли строить только на 
ровных площадках. У  нас, мол, 
механизмы работают, и тут не до 
сохранности леса.

Такой их довод —  результат 
поблажки, нетребовательности. 
Ведь, когда от строителей завода 
железобетонных изделий потребо
вали, смогли же они сохранить от 
уничтожения два гектара молодых 
посадок сосняка в районе спи
чечной фабрики «Сибирь».

Мы привыкли считать свой го
род по-сибирски зеленым. На са
мом деле по озеленению города, 
по площади пригородного зеленого 
кольца томичи намного отстали от 
соседних городов Сибири. Надо 
отвести занесенный топор, пре
кратить атаки на рощи, решитель
но покончить с равнодушным от- . 
ношением к зеленому другу.

_____  В. Ш А Б А Н О В А ,
лесничий Томского городско
го лесничества.

■ Да. да. Это была настоя
щая дуэль. Двое молодых лю
дей йзяли охотничьи ружья и, 
встав к барьеру, стрелялись, 
—  докладывал начальнику ми
лиции старший оперуполномо
ченный лейтенант П. А . Кули
ков.

Неужели возможно такое? 
С давних времен нравы людей 
настолько изменились, что в 
1960 году, когда обсуждался 
ныне действующий уголовный 
кодекс, ни у кого не возникало 
предположения включить в не
го статью об ответственности за 
подобные действия.

А  тут... Даже уму не
постижимо! Беспрецедентный 
случай в милицейской практи
ке. Нам часто приходится 
встречаться с неосторожным 
обращением с оружием. В селе 
Вершинине отец поставил в 
угол малокалиберную винтов
ку и ушел на работу. Дети ре
шили поиграть в войну, сосед
ский мальчонка принес своему 
другу единственный патрон и 
поплатился за это жизнью.

Это —  несчастный случай, за 
который наказан отец малолет
него убийцы.

Или в селе Эушта весной

Щ , 'У  Э  Л  ь
З а м е т к и  м и л и ц и о н е р а

прошлого года двое подростков 
решили поохотиться. Взяли с 
собой отцовскую одностволку, 
которую давно надо было 
сдать в милицию, так как в 
силу неисправностей она опас
на как для ее владельца, тан и 
для окружающих. Это как раз 
тот случай, когда, как говорят, 
ружье один раз в год само стре
ляет. На охоте случилось так, 
что один подросток передавал 
ружье второму, поставив его 
прикладом на землю. Оно выст- 
рели,ло: заряд дроби пришелся 
в грудь мальчику, смерть на
ступила мгновенно.

В доме, где есть мальчишки 
и где хранится оружие, всегда 
есть опасность, что оно может 
быть применено. Поэтому пра
вильно поступили жители по

селка Мирный: они собрали
ружья и сдали их участковому 
уполномоченному.

Работая в милиции, я давно 
наблюдал одну закономерность.

Нельзя доверять оружие пья
ному человеку. Так было и в 
случае с дуэлью. Ружья на
стоящих охотников замолкли 
пятнадцатого мая, а шестеро 
молодых людей вышли в лес 
восемнадцатого. У  них не бы.ло 
охотничьих билетов. Была вод
ка и вино. Они шли не охотить
ся, Шли показать удаль один 
перед другим.

Затуманенный мозг плохо 
отдавал отчет действиям. ■ Алек
сандр Ясюкевич и Иван Тере
хин стреляли без разбора, куда 
попало. Дробь их ружей сыпа
лась даже на палатку студен
тов, расположившихся по сосед
ству. Под утро беспорядочная 
стрельба наскучила.

—  Давай стреляться, —  
предложил один. —  Или тру
сишь?

—  Давай, —  согласился вто
рой. И пошди стреляться...

Теперь обратимся к прото
колу. Показания дает остав

шийся в живых Иван Терехий:
—  Когда мы стали отходить 

от шалаша, Ясюкевич сказал: 
«Н е  стреляй высоко, а то попа
дешь в глаза...» Я  выбрал ме
сто за тремя сросшимися осин
ками, а Ясюкевич пошел за бе
резу, примерно метрах в двад
цати. Вскоре VoH стал спраши
вать меня, где я. Я  выглянул 
из-за осины и увидел, как _о н  
наставил на меня ружье и при
готовился стрелять. Тогда я 
вскинул к плечу ружье и вы
стрелил. Ясюке1вич упал. Я под
бежал к нему: заряд попал в 
живот. Собравшимся к месту 
выстрела парням он успел толь
ко сказать:

—  Ребята, я умираю... 
Поздно они прибежали.

Поздно стали размышлять трез
во. Можно было пьяных дуэ
лянтов остановить еще тогда, 
когда они с ружьями отправи
лись стреляться. А  можно было 
еще раньше заставить их не 
брать оружия на пьяный пикник 
в лес. Ложное чувство товари
щества и невмешательство по
родили преступление.

Н. КОМ ОВ, 
заместитель начальника 

Томского райотдела мили
ции.

С П т

&
тожск■

В ам , бол ел ьщ и ки !

Ф У Т Б О Л - 6 8 »

РИ М , 6 июня. (Т А С С ). В  фи 
нале чемпионата Европы по 

”1 футболу 8 июня здесь выступят 
сборные команды Италии и 
Югославии. Первая получила 
право на это благодаря счаст
ливому для себя жребию, бро
шенному после того, как основ 
ное и дополнительное время 
полуфинальной встречи С ССР  
—  Италия в Неаполе закончи 
лось вничью —  0:0, вторая 
благодаря победе над футболи 
стами Англии в другом полуфи
нальном матче —  во Флорен
ции со счетом 1:0 (0:0). Гол за 
бил Джаич незадолго до исте
чения основного времени.

Сборная С С С Р  в тот же день 
поспорит за третье место 
командой Англии.

Вчера перед матчем команд 
второй группы класса « А »  
«Том лес» и «Расрвет» (Красно
ярск) томские болельщики 
смогли приобрести календарь- 
справочник «Футбол-68».

Сборник «Ф утбол-68» издан 
Томским отделением Союза 
журналистов СССР. Он откры
вается приветствием футболи
стам и болельщикам Томска 
прославленного вратаря мира, 
заслуженного мастера спорта 
С С С Р Льва Яшина. Авторы 
сборника —  председатель об
ластной федерации спортивнбй 
прессы О. Мирецкий, журнали
сты JP. Романов («Красное зна
м я») и В. Якушев («Молодой  
ленинец») рассказывают о 30-м 
чемпионате страны по футболу, 
об участии сборной С С С Р  в 
чемпионате Европы и отбороч-, 
ных соревнованиях за право 
выступать на Олимпийских 
играх, о том, как выглядит нын
че четвертая подгруппа класса 
« А » ,  в которой выступают то
мичи, представляют игроков 
команды «Томлес».

В  «Футболе-68» много фото
графий. В нем напечатаны сос
тавы всех команд четвертой 
подгруппы. Дается календарь 
игр на оба круга нынешнего се
зона. Рассказывается о пер
венстве Томска и области по 
футболу.

«Ф утбол-68» продается в 
кассах центрального стадиона 
«Труд ». Цена сборника— 20 ко
пеек.

Ф И Н А Л И С Т Ы  
И З В Е С Т И  Ы

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Уникум С острова 
Б е р и н г а

Кости черепа давно ясчезнув 
шеи па земле морской коровы 
Стеллера найдены на острове Бе 
ривга Геннадием Нестеровым, на- 
З^ныи сотрудняком Камчатского 
отделения Т  нхоокеанского науч
но-исследовательского ннотитута 
рыбного хозяйства ■ океаногра
фии. Череп был обнаружен при
мерно в пятидесяти метрах от 
приливной полосы н был сильно 
замыт песком. По нолуокамеяев- 
шим, обточенным с краев костям 
трудно определить, сколько вре' 
менн они пролежали в песке.

В прошлом году па Командор
ских островах был также найден 
череп коровы Стеллера. Новая на
ходка поможет получить интерес
ные научные данные.

М. РЫ БАКОВ, 
корр. ТАСС .

ПОГОД А

7 июня по Томской области 
ожидается облачная погода 
прояснениями, по юго-запад

ным районам —  слабый дождь, 
по остальной территории —  без 
осадков, ветер восточный, 5 —  
10 метров в секунду, по югу об
ласти —  10— 15 метров
секунду, температура днем 
13— 18 градусов тепла.

В Томске —  облачно, с про
яснениями, без существенных 
осадков, ветер восточный 
10— 15 метров в секунду, тем
пература днем— 16— 18 граду
сов тепла.

НОВОСИБИРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
19 июня 1968 г.

О Т К Р Ы Т И Я ]  Г А С Т Р О Л Б И
(в помещении драматического театра)

____ М. Мусоргский

„ Х О В А Н Щ И Н А "
Народная музшсальная драма в 3-х действиях.

Либретто М. Мусоргского. Дирижер Г. Б. Орлов.
Режиссер— заслуженный деятель искусств РСФСР Р. И. Тихомиров.
Художник— заслуженный деятель искусств РСФСР С. Л. Белоголовый.
Хормейстер— заслуженный артист РСФСР Е. П. Горбенко.
Танцы поставлены С. А. Павловым.
С  10 июня в кассах и через уполномоченных открыта предварительная продажа билетов.

томский о б л а с т н о й  
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

добрых услуг7 июня — «Бюро 
«Сверчок».

Начало спектакля — в 19 час. 30 
мин.

СЕГОД НЯ В  К И Н О Т Е А Т РА Х : 
имени М . ГО РЬК О ГО

Большой зал —  «Сиртаки» —
9- 30, 11-15, 13, 14-45, 16-Зв,
18-15, 20, 21-45. Фильм для 
взрослых. Журнал «Пламенный 
революционер».
Малый зал —  «Прямая линия»
—  9, 10-50, 12-40,, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. Журнал «Фи
тиль» №  65.
Зал кинохроники —  «Яенин в 
Казани», «Теплые встречи на 
земле Канады», «Итак, финал»
—  9, 18-10, 20-30. «Зеркало

. технического прогресса», «Ска
зание о Минске», «Новая жизнь 
в керамике» —  17-05, 19-20,
21-40. «Катя и крокодил» —
10- 05, 11-50, 13-35, 15-20. Жур
нал «Шесть Иванов, шесть ка
питанов», «Вечный огонь».

«О К Т Я Б Р Ь »
Голубой зал —  «Сиртаки» —  9, 

■ 10-45, 12-30, 14-15, .16, ’17-45,

19- 30, 21-15. Фильм для взрос
лых. Журнал «Когда стрелки 
вставали в бой». Н а удливеввом 
сеансе демонстрируется фильм 
«Десять лет космической вры». 
Зеленый зал ~~ «Прямая линия» 
—  11-20, 13-10, 15. 16-50, 18-40,
20- 30, 22-2».
Для детей —  «Дубравка» — 
9-40. Журнал «На берегах Иль- 
мень-озера».

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Сиртаки» — 
9-20, 11,. 12-40, 14-20, 16. 17-40, 
19-20, 21, 22-35. Фильм для 
взрослых.
Малый зал — «Это было в Дон
бассе» —  9-20. 11-15, 13-10,
15-05, 17. 18-55, 20-50. Н а уд
линенном сеансе демонстрируется 
фильм «Мужество».

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Тайна пещеры 
Каниюта» —  9-30, 11-10, 12-50, 
14-30, 16-10. Для взрослых —  
«Операция «Святой Яниарий» — 
17-55, 20, 22.

«СИБИРЯК»
Для детей —  «Тайна пещеры 
«Каниюта» —  9-30, 11-05. Для 
взрослых —  «Он пошел один»

Музыкальная эстрада горсада
7— 8 июня. Открытие музыкаль

ного лектория «Реалистические 
традиции русской классической 
музьгеи».

9 июня —  вечер симфонических 
танцев.

Исполнители:
симфонический оркестр, 

дирижеры:
Игорь Ковалев, Лев  Савич, 

солисты:
Наталья Гаврилова, Лариса Се

менова, Григорий Шевченко, 
вступительное слово:

Светлана Шатская.
Начало —  в 7 час. 30 мин. ве

чера.
Вход свободный.

16-05,
14-25,

(первая серия) —  12-40,
19-30. Вторая серия —
17-40, 21-15.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Бич божий» —  12, 14, 16, 18, 
20, 22. Для детей —  «Кавказ
ская пленница» —  10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Поэма двух, сердец» —  14, 16, 
18, 20, 22. Для детей —  «Сказ
ка о Мальчише-Кибальчише» —  
10, 12.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ПЯТНИЦА, 7 июня

19.00. Организация политической 
информации в районе. Рассказывает 
заведующий отделом пропаганды и 
агитации Ленинского райкома КПСС 
Г. М. Завьялов. 19.15. Телевизион
ные фильмы «Город на Исете» и 
«Васильевна». 19.45. «Город, в кото
ром мы живем». 19.55. Для родите
лей. Фильм «Обида». 20.05. «Сибир
ский писатель Николай Наумов». 
20.35. Новости. 20.55. Художествен
ный фильм «Женщины». Детям до 16 
лет смотреть не разрешается.

Детскому саду №  51 г. Томска 
требуются няни.

Обращаться: г. Томск, улица
Ипподромная, 4-а. 2—  1

томский МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ 
объявляет, что в среду, 19 июня, в 2 часа дня, состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
с» ^  тискание ученой степени кандидата медицинских наук 
Э. т .  Фрумкис на тему: «К  морфологии и цитохимии интраму
ральных ганглиев червеобразного отростка при аппендицитах и 
толстого кишечника при экспериментальной дизентерии». 

Заседание состоится в актовом зале.

»•« тискание ученой степени кандидата медицинских наук 
С, Г. Мирецвой нд тему: «Изменения электрокардиограммы у 
больных туберкулезом под влиянием резекций легких (ближай- 
пше и отдаленные результаты)»; Ю . П. Даниловским на тему: 
«Сравнительная оценка исходов резекций легких по поводу ту
беркулеза на курорте Боровое и в городе Омске».

Заседание состоится в башенной аудитории.

С диссертациями можно ознакомиться в медицинской биб
лиотеке.

Томский лесоперевалочный и 
деревообрабатывающий комбииат

ПРОИЗВОДИТ ПРОДАЖУ
населению и организациям го- 

р1ода отходов лесопиления, тарно
го производства стоимостью от 50 
коп. до 1 рубля за кубометр.

3 — 1

Томской мехколонне №  44 для 
работы в г. Томске требуются: 
шоферы, автокрановщики, стро- 
повщики, разнорабочие на базу, 
трактористы, автослесарй и элек
тромонтеры в районы области.

Обращаться; г: Томск, Набе- 
режтая реки Ушайни, 18 (вход со 
двора), в отдел кадров.

I О т д е л  п о  
I и с п о л ь з о в а н и ю  
I трудовых ресурсов
I Т о м с к о г о  
I о б л и с п о л к о м а

Бюл л е т е нь
3  о потребности в рабочих, инженерно-технических работниках S  
щ И служащих заводов, строительных организаций и учреждений =  
я  г. Томска. S

я  Для заводов: режущих инструментов, «Эмальпровод», элект- Ш 
=  ролампового. Томского ремонтного завода «Республика», под- =  
^  шипникового, измерительной аппаратуры. =
3 Томской обувной фабрики, мясокомбината, управления я 
я  водопроводно-канализационного хозяйства, отдела УО О П  я 
=  Томского облисполкома, областного объединения «Облмеж- S  
S  колхозстрой», проектного института «Томскгражданпроект», 3  
3 «Теплоэлектропроекта». трамвайно-троллейбусного управ- я 
_  ления, пассажирского автотранспвртного предприятия №  3. n>v- Ш 
2  зовых предприятий № №  1, 2, 3; я
=  управления промышленности строительных материалов, ре- 3  
^  монтно-строительного участка при медицинском институте, 3
2  строительного управления облпотребсоюза, ремонтно-строитель-' — 
=  ного управления торговли, строительного управления №  3 S
3  строительного управления №  15 «Главтюменьнефтегазстрой»' S
3  тарной базы «Рослесстройторга», «Киноремснаба», дорожно- 3  
~ эксплуатационного участка Томского горкомхоза, монтажного я 
я  управления «Сибэлектромонтаж», конторы «Росбакалея», Том- я 
S  ского филиала орса НОД-4, конторы «Горсвет», курсов новы- — 
3  шения квалификации я

П Р И Г Л А Ш А Ю Т С Я

р а б о ч и е :

3  токари, токари на универсальные н операционные работы, я 
я  слесари всех специальностей, электрики, электромонтеры, фре- 3  
3  зеровщики на фрезерные автоматы и полуавтоматы, шлифов- 3  
я щики, резьбошлифовщики широкого профиля; наладчики на 3  
3  токарные, фрезерные, шлифовальные автоматы и полуавтома- 3  
3  ты; кузнецы, котельщики, подъемщики, электросварщики, груз- 3  
^  чики, мастер-наладчик шлифовального и токарного оборудова- з  
щ ния, ученики токарей-операционников, кузнецы-штамновщики, 3  
=  автоматчики, прессовщицы, лакировщицы. монтажеры, подсоб- я 
=  ные рабочие, настройщики, стекловары, слесарь по ремонту 3  
я  киноаппаратуры, столяры, плотники, штукатуры, маляры, рабо- я 
3  чие на строительство, каменщики, уборщицы, кочегары, под- я 
Щ борщики кожтоваров, уборщицы складских помещений, рабочие 3  
JJJJJ В колбасные цехи, в мясожировой цех, няни, аккумуляторщи- 3  
3  ки, техник-сантехник, грузчики в холодильник, работницы в за- 3  
3  готовительные и сборочные цехи, на стройку— временные рабо- 3  
я  чие, рабочие на ремонт и переработку тары, кольцевики, рабо- я 
3  чие в магазины. я

ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ |  
РАБОТНИКИ И СЛУЖАЩИЕ: 1

g  техник-конструктор, главные бухгалтеры, старшие бухгалте- я  
я  ры, бухгалтер-ревизор, счетовод-кассир, художники, секретари- §  
3  машинистки, машинистки, контролеры в ОТК, заведующий га- 3  
3  ражом, заместитель начальника цеха по металлообработке ин- 3  
3  женер по профтехобучению, инженер по труду и зарплате, вра- я 
3  чи, нормировщики, продавцы, заведующий складом, главный 3  
3  экономист, экономисты, начальник отдела подсобных предприя- 3  
^  тии, заместитель начальника ПТО, заместитель начальника от- 3  
3  дела снабжения, техники-строители, инженеры-экономисты, ин- 3  
=  женеры-механики, юрисконсульт, инженеры-товароведы в от- 3  
=  дел снабжения, архитектор, операторы в машинно-счетное бю- 1  
3  ро» техник-геофизик, опытный копировщик, техник-электрик* S  
я  кассиры, инженер по безопасности движения автомобильного 3  
3  транспорта, автомеханики, начальник силикатного цеха на- 3  
=  чальник окса; мастер-строитель, прорабы, товароведы, радио- 3  
3  мастер по ремонту кинорадиоаппаратуры, разъездные товаре- 3  
3  веды, диспетчер, старший инженер на должность заместитем 3  
3  управляющего по строительству, экспедиторы для сопровожде- 3  
3  ния товаров водным путем в районы области, инспектор по тар- 3  
3  говле, механик холодильного оборудования, методист, началь- 3  
3  ник снабжения, старший прораб, воспитатели, начальник отде- 3  
3  “  зарплаты, кладовщики, инженер-промтеплоэнерге- 3

3  Для спасательной станции приглашаются; медицинская сесг- 3  
3  ра, механик, водолазы, спортсмены-подводники. 3
3  Для вновь открывающейся Томской обувной фабрики 3  
3  требуются рабочие обувного производства: раскройщики де- 3
«  талей верха и низа обуви, . швеи-мотористки, затяжчики 3  
3  на машины ЗВ, затяжчики на машины ОМ-4, затяжчики на =  
3  машины АСГ-26, фрезеровщики на машины ФУП-2 и на другие Ш 
^  машинные и ручные работы. За время обучения ученикам вы- 3  
я  плачивается стипендия от 40 до 60 руб. в месяц. Одиноким пре- ■ я 
3  доставляется общежитие. 3
3  Кроме того, производится организованный набор рабочих =  
3  (мужчин-одиночек в возрасте от 21 до 40 лет) для работы груз- 3  
^  чинами на Дальнем Востоке в Находкинском морском порту-' 3  
3  управления «Дальры ба». Одиноким предоставляется общежи- =  
3  тие. 3
3  За справками и направлениями на работу обращаться: 3  
=  г. Томск, проспект Ленина, 151, в горпункт по трудоустройст- я 
я  ву и информации населения, или проспект Кирова, 58. 3
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Коллектив Зырянского рай
онного производственного уп
равления сельского хозяйства 
глубоко скорбит по поводу 
смерти председателя колхоза 
им. В. Кингисеппа

Л Е Х М У С А
Рудольфа Августовича

и выражает соболезнование 
семье и родственникам покой
ного.

Томский речной порт купнт?с«го- 
пительные водяные котлы «Эаер- 
гия-3-6», «Универсал-3-6», «И о ш -  
тим» площадью нагрева 72— i 
80 мг.

Обращаться: г. Томск-1, упщи  
20, телеф<ж 

№  2-26-51, дополнительные ^  
(главный инженер) и 62 (началь
ник снабжения). 2 __2

Томск, тип, 2 «Красное ана1ю>

А
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